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ф Отказавшись от ааркм целлюлозы на маета ) 
приобретать ато технологическое сырье на стороне, 
аодстаенное объединение «Грузбумпром» исключило 
ную статью своих убытков.

— Ныне еж егодно сберегаете* до трех миллионов руб 
лей, — поясняет главный инженер предприятия Автандил 
Гааджава. — Ведь древесину для выделки целлюлозы п р е ж 
де приходилось завозить за тридевять земель. Обходилось 
это недешево.

Орган 1|К Компартии Грузии, Верховного Совета и Совета Министров Грузинской ССР
ф  Механмзированная линия по непрерывному производ 

ству творога вошла в вксплуатацию в производственном объ
единении «Тбилмолока». Это позволило высвободить пяте
рых работников, значительно повысить производительность 
труда.
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БЕРЕЧЬ ТОПЛИВО I В 
И ЭНЕРГИЮ I

ЦЕНТРАЛЬНОМ К О М И Т Е Т Е  КПСС  
И СОВЕТЕ МИНИСТРОВ СССР

ф  Рабочая столовая Рустааского завода металлоконструк
ций закрыааетсв в... полночь. Именно и этому времени за
вершает работу здесь вторая смена.

На новый двухсменный реж им  работы предприятие пе
решло в сентябре прош лого года. Осуществлялся этот про 
цесс поэтапно: демонтировали морально и ф изически изно
шенное оборудование, модернизировали производство.

Серьезные организационные решения потребовались I 
социальной сфере. Так, на продленный реж им  работы пе
решла столовая, с руководством  Рустааского автотранспорт
ного производственного объединения пересмотрели граф ик 
движения автобусов двух маршрутов.

П ройден акватор третьего квартала второго года п я т  
летки. Наступает самый ответственный, самый реш ающ ий я  
этап в выполнении програм м ы  ю билейного года. Политбюро а  
Ц К КПСС на ию ньском  (1987 г.) Пленума Ц К вопрос поста- |  
аило так: уж е сегодна, на начальном этапе перестройки, на я  
каж дом  участке работы, каж дом у в сфере своей деательно- 35 
стн надо добиваться зрим ых практических результатов. И, з  
конечно же, о  том , ка к  коммунисты, ведомые ими трудовы е В  
коллективы выполняют зту установку партии, нагляднее всего я в  целях активизации ра- 
будут свидетельствовать итоговые показатели года. И в пар- §  бОТЫ средСТв массовой ин- 
в^ю  очередь —  прибыль. &  формации и пропаганды по

Да, нам нуж но м ного  продукций, м ного  товаров вы соко- Я  перестройке социально-эко
го  качества. Но далеко не безразлично, каким  путем, какнм н Е  комической и духовной жнз- 
методами это достигается. Прибыльное, рентабельное хозяй- Я  ни советского общества Ц К  
стаоаанме, отмечалось на V II пленума Ц К  Компартии Гру- Е  КПСС разработаны дополни- 
знн, становится теперь определяю щ им ф актором расш ирен- Я  тельные меры для укрепле- 
ного  воспроизводства, оплаты труда, решения социальных а  ния материальной базы и 
проблем ка ж д о го  трудового  коллектнва. О собенно остро Е  улучшения условий деятель- 
сказыааются на ее ф ормировании срывы планов произвол- ■* ности Союза журналистов 
ства продукции, договорны х поставок, удорожание себестон- «Ц СССР. При Союзе журнали- 
мости, внеплановые расходы, другие проявления бесхозяй- — стов СССР создан Журнали- 
стаениости. Сущ ественную ропь играет тут и неэкономное а  „ т г к и й  а,пнгт о р с р  Улга- 
расходованме ресурсов. Бережное, рациональное р а схо д о м - |  *  средства к у р
иие топлива н энергии стало и важным условием интенсифи- — мовлемо, с р е д и  
нации производства, подъема его эффективности. , я фонда СССР образуются из

За счет осуществления комплексных мероприятий по  эф- я  отчислений в размере 6 про- 
ф ектияному управлению экономней устойчиво снижаю т ма- Е  центов авторского гонорара, 
термальные затраты на производство, совершенствуют нор- я  выплаченного редакци я м и 
м-/* расхода ресурсов и технологические процессы, успеш - В  газет и  ЖурнаЛоВ1 издатель- 
но внедряют современные конструкторские разработки под- Я  ГТЙЯМИ ТелегоасЬным агент- 
разделения Министерства связи Грузинской ССР, ^Грузинское В  ствами, 1 елеграфным агент
м орское  пароходство, управление «Грузгеология», трест Я  
«Грузгидроэиергострой», тбилисский завод «Газоаппарат», —
М аднеульский горно-обогатительный комбинат, Потийский Я  
машиностроительный завод гидромеханизации, Батумский я  
машиностроительный завод, научно-производственное объе- «  
динение «Аналитприбор» и другие. В результате знергоем - я  
кость национального дохода сокращ ена на 1,6 процента, ма- 5  
таллоемкость— на 0,6 процента. В целом по  Грузинской ССР в Я  
1986 году было сэкономлено: котельно-печного топлива — я  
135,9 тысячи тонн условного топлива, теплознергии —  687,5 Я  
тысячи гига-калорий, электроэнергии — 353,7 миллиона ни- я  
поаатт-часов, дизельного топлива— 17,3 тысячи тонн, автобан- Я  
змна —  23,7 тысячи тонн. Выполнены планы и обязательства я  
по  ресурсосбереж ению  и  я первой половине текущ его  года. Е  
Более того, основная доля прироста потребности в зиергора- я 
сурсах, дизельном топливе и автомобильном бензине была Е  
обеспечена за счет нх экономии.

Вместе с Там имеющ иеся в народном хозяйстве респуб- Я  
лики резервы  и возм ожности асе ещ е используются далеко я  
не полностью. Отдельные министерства и ведомства, орга- Е  
инзацин и предприятия формально подходят к  выполнению — 
заданий по экономии и рациональному использованию мата- 5

Центральный Комитет КПСС принял 
постановление «О мерах по укреплению 
материальной базы и улучшению условий 
деятельности Союза журналистов СССР».

ством Советского Союза при 
Совете Министров СССР, 
агентством печати «Ново
сти*, органами телевидения 
и радиовещания (за исклю
чением гонорара, из которо
го производятся отчисления 
в фонды других творческих 
союзов). Правлению Союза 
журналисте СССР кручено 
по согласованию с Министер
ством юстиции СССР, Мини
стерством финансов СССР 
и Государственным комите
том СССР по труду и соци
альным вопросам утвердить 
устав, структуру, штаты и 
должностные оклады работ
ников Журфонда СССР.

Намечены другие меры 
для укрепления материаль
ной базы СЖ  СССР.

ЦК КПСС одобрил проект 
распоряжения Совета Мини
стров СССР по данному во
просу.

В принятом Советом Ми
нистров СССР распоря:г.е- 
нии на Союз журналистов 
СССР распространено дейст
вие постановления Ц К КПСС 
и Совёта Министров СССР 
♦Об улучшении условий дея
тельности творческих сою
зов» в части пенсионного 
обеспечения.

Совет Министров СССР 
поручил Госкомиздату СССР 
создать в издатель с т в е 
♦Мысль* редакцию по подго
товке и выпуску литературы 
по теории, истории и прак
тике деятельности средств 
массовой информации, мето
дике и организации труда 
работников печати, учебни
ков, учебных и справочных 
пособий, а также сборников 
лучших публицистичес к  и х 
работ журналистов.

Госплану СССР предло

жено предусматрив а т ь в 
проектах планов начиная с 
1988 года выделение Со
юзу журналистов СССР ли
митов капитальных .вложений 
на укрепление и  развитие 
материально - техничес к о й  
базы, строительство Домов 
творчества, пансионатов, баз 
отдыха, профилакториев за 
счет собственных средств 
союза.

Совет Министров СССР 
обязал Советы Министров 
союзных республик, испол
комы краевых, областных 
Советов народных депутатов 
и Мосгорисполком предусма
тривать в планах на 1983— 
1995 годы строительство ко
оперативных домов для ж ур 
налистов, в том числе мало
квартирных жилых домов в 
сельских районных центрах. 
Мосгорисполк о м у  предло
жено обеспечить в 1988 году 
завершение работ по капи
тальному ремонту Централь
ного Дома журналистов.

ф  Извлечь пользу из... дож дей, создаваемых м елиорато
рами, получили возм ожность и земледельцы Хаш м ского ви
ноградарского  совхоза С агаредж ойского  района. В период 
интенсивного созревания яинограда трестом «Водстрой» хо
зяйству передана новая стационарная оросительная систе
ма. С ее пом ощ ью  здесь начали орошать способом дожде 
вания 330 гектаров плантаций.

Отдачу от эксплуатации нового мелиоративного со о р уж е 
ния в виде многих десятков центнеров дополнительного уро 
жая ягод  в совхозе рассчитывают получить уже этой осенью . 
Д ругая  такая система, рассчитанная на дождевание 230 ге к 
таров посевов многолетних трав, введена в строй в хозяй
стве Куларского  конного  завода М арнеульского  района.

ф  В диспетчерскую  М цхетского РАПО поступило сообщ е
ние: в районе завершена уборка  хпебоа. П роизведено  5.270 
тонн зерна при плане «4 тысячи тонн. В соревновании отли
чились хлеборобы М цхетского эксперим ентального хозяй
ства, Дзалисского, Натахтарского, Д и го м ско го , других сов
хозов.

ф  Овцеводы Каэбегского  района подвели итоги пр о ш е д 
шей зим овки на Кизлерских пастбищах. Очень нелегкой была
она.

Тем не менее, по сравнению с минувш им годом , по го 
ловье овец в колхозах возросло на 2.985, а ягнят на 313. 
Соответственно увеличились и доходы.

О БЯЗАТЕЛЬСТВА —  ДЕЛО ПРОВЕРЯЕТ'

ЧТО ДАЛА ДВУХСМЕНКА
Среди родственных пред

приятий республики мы, по
жалуй, первые освоили бри
гадный подряд. Это было 
я 1984 году. А  с марта ны
неш него года полностью 
переш ли на двухсменку. 
Бригады гребнечесального 
цеха укрупнились. В итоге 
высвободилось десять че
ловек. Работать стало про 
ще.

производительные станки «Тек- 
стима 16-03». Отдача их на 
40 процентов выше прежних 
моделей. Как следствие, уда
лось расширить зоны обслу
живания. За каж ды м  работни
ком  закреплено восемь стан
ков. А  прежде было семь.

Реконструкция затронула и 
соседние цехи.

риельных ресурсое. С ерьезны , недостатки и упущ ения е зф- |  бс? “ К° ^ е Т р Г а Г с я ^ ю -" 
фектишном использовании топлива и знергоресурсов продол- а  нвчный р в зультат. и  полугодие

■А ииаиаахая  не РТВииЛРТПАУТАПЫ1ЛА4 ПВОМ1- ? ! 'жаю т допускаться я Тбилисском станкостроительном произ- г
.о д с т н и и о м  объединении, на Кутаисском электромеханике- §  с * ° р ° - ими покаэа-и плановые показате- 

семи месяцев успешные.ском  заводе, в Грузбиокомбииате, производственных обьеди- Е  ^  
нениях «Электровозостроитель», имени 50-летия СССР, «Груз- — 
электромаш », на Батумском нефтеперерабатывающем и Рус- Е  В первом квартале бригада 
тааском металлургическом заводах. Партийные комитеты, р у -п е р е в ы п о л н и л а  соцобяэатель- 
коаодители предприятий должны взять под строгий контроль Е  стзо по выпуску ленточной 
рациональное использование топлива и электроэнергии. Не- — п р яж и  на 17, а во втором 
обходимо настойчиво осуществлять во всех сферах народ- Е  квартале на 13 тонн. Качество 

« о .а м гт .. веепублики иаленапоавлениую политику по е  ее при этом улучшилось. Заа  при 
Е  счет чего?

ко го  хозяйства республики целенаправленную политику 
их сбережению .

Пятая часть эксплуатационных затрат на транспорте идет Е  Бригадный подряд —  не 
на топливо, электроэнергию  и горю че-смазочные материа- д  самоцель. О н эф фективен,
пы. Вот почему так важно сокращ ать транспортные расходы. а  когда  подкреплен техническим
А мы что имеем! В минувш ем году, "«прим ер, 22 Ш в » ’  =  перевооруж ением . В настоя-
эяйствами разпичных министерств и ведомств было перерас- — ,
ходовано свыше 1,5 тысячи тонн различных неф тепродуктов, а Е  Щ*® *Р®мя в цехе обновлена
20 организациям и и предприятиями свыше 2.000 тонн топлн- -  половина оборудования. П ро
ва использовано не по назначению. В нынешнем году потери Е  должаю т поступать аысоко-
неф тепродуктоа в организациях Госагропрома, Минавтодо- д  
рог, М инстройматериалов, Минаатотраиса Грузинской ССР, *
Цекаашири составили более 2,5 тысячи тонн. Беречь топлн- е  
во и энергию  на транспорте —  это значит не допускать про- Е  
стоев автомобилей, вагонов, добиваться большего взаимопо- д  
нимания м еж ду транспортниками, отправителями и попуча- — 
телами грузов. И здесь должны сказать свое веское слово В  
партийные н проф сою зны е комитеты министерств, предприя- д  
тий, неродные контролеры.

Немалые резервы  эконом ии а— в жилищ но-коммунальном Е  
хозяйстве, на долю  которого  приходится около пятой части д  
общих затрат топливно-энергетических ресурсов. Немалые =  
потери эдесь вызываются отсутствием на ряде участков теп- д  
ловом изолвции, негерметичностью котлоагрегатов к  обору- ■■ 
доаанив, отсутствием автоматики регулирования реж и м ов  д  
теплоснабжения, недоукомплектованностью  средствами КИП а  
и автоматики. Неудовлетворительны результаты работы по =  
ресурсосбереж ению  в нынешнем году в Абхазской и Ад- -  
ж ерской АССР, городах Чивтура, Гори, Ткварчели, Гагра. Ис- =  
полиомам местных Советов народных депутатов надо взять д  
под саой строгий контроль вопрос подготовки городов, рви- 
онных центров, рабочих поселков к  отопительному сезону, д  
необходимо осуществить весь комплекс м ер по бесперебои- — 
ном у снабжению  населенна топливом, заранее побеспоко- 
иться о заготовке всех его видов, привести в порядок элек- д  
тросети. Надо держ ать под контролем и экономное исполь
зование знергоресурсов в сельской местности.

В целом камзольно-суконная 
фабрика улучшила свое фи
нансовое положение. Если два 
года назад убытки достигали 
25 миллионов рублей, то сей
час мы стабильно даем при 
быль. П родукция полностью  
реализуется.

Но проблемы остаются.

Высока еще текучесть кад
ров: 14 процентов. Слаба ква
лификация ремонтников, тех
нологов. Не редкость перебои 
с запасными частями. Подчас 
хромает у  нас дисциплина. Не: 
давно совет бригады обсуж 
дал проступок двух наших то
варищей. Вынесли реш ение — 
за прогул  снизить КТУ, ли
шить квартальной премии-

О пыт убеждает —  многие 
вопросы способна «снимать»

сама бригада. Сами подтяги
ваем дисциплину, помогаем 6 
ремонтио - проф илактических 
работах. В бригаде ж е  нала
живаем обучение молодых ра
ботников. О днако остаются во
просы вне нашей компетенции.

Плохо налажен на фабрике 
соцкультбыт. В столовой ограни
ченный выбор блю д. Н изкое  ка
чество пищ и. Пустует продо
вольственный магазин. О  ж и 
лье не приходится и гово
рить. С 1974 годе не постро
ено и квадратного метра. П у
тевками проф сою з тоже не 
балует. А ведь большинство 
работников у нас — женщ и
ны!

.Оторванность от города чув
ствуется. Особенно в работе 
транспорта. Ф абричные авто
бусы стоят * на приколе. Ре
монтирую тся. Арендуем  два 
у других организаций. Но 
главным остается марш рут 
№  55. Ходит он, как бог на 
душ у положит. Бывает, с ча
совыми интервалами. А наша 
смена заступает к  станкам к 
семи часам утра. Вторая - за- 

»бо-канчивает работу

М ы понимаем, 
решается просто

I полночь, 

что не все

В газете аот читал проект 
Основных направлений разви
тия охраны здоровья населв 
ния. Важный документ. А кту
альный. На фабрике более 
тысячи работников, а своего 
врача не имеем. Не однажды 
ставили вопрос об открытии 
зубоврачебного, гигиеническо
го  кабинетов. Ф абрика, м ож но  
сказать, на отшибе. Вдруг по
надобится срочная медицин
ская помощь?

М ы сами 
должны заработать деньги на 
соцкультбыт. И стараемся. По 
итогам семи месяцев, фабрика 
выдала сверх плана 70 тонн 
пряжи. Склады пусты. П отре
бители не шлют рекламаций. 
Освоен новый вид полуш ер
стяной пряжи. Идет она на
расхват. Все это — прибыль. 
Деньги в нашу трудовую  ко 
пилку. Важно ими разумно 
распорядиться.

Владимир 
АН ДЖ АПАРИДЗЕ, 

бригадир гребнечесально
го  цеха Тбилисской кам ; 
вольно-суконной фабрики.

ЛЕТНИЕ ЗАБОТЫ  ЗЕМ ЛЕДЕЛЬЦЕВ

к
\л
т ■шяв. ■

СДЕРЖАТЬ  СЛОВО
Тружаники Махарадэея- 

ского  агропромыш ленного 
комплекса взяли обязатель
ство собрать в этом году 
106 тысяч тонн чайного ди
ета. М ож но  смело сказать, 
что надежный задал для 
язятия намеченного рубе
ж а уж е реально существу
ет —  по сравнению с со
ответствующ им периодом 
прош лого года а районе 
сдано на перерабатываю
щ ие предприятия иа 26 ты. 
сяч тонн больше.

нако на
ют

Лаитурс к и й  агропромы ш - 
Е  ленный комбинат —  один из

 Е  крупнейш их поставщиков чая
Э коном ит. Т.ПЛО н » ™ к и . о , ^ ^ — районв. в этом ■ году зд о с .

органов управления, производственны* коллектияоя, но и — 
ка ж д о го  человека. Ведь а быту расходуется этнх ценных ре^ а  обязались собрать и
сурсое больше, чем потребляют несколько вместе взятых Е  ботать 
отраслей промыш ленности. В прошлый осенне-зимний макси- д  ^  (
мум , к  прим еру, суточная потребность электроэнергии до- ^  
стигела 60 миллионов килояатт-часов, что на 20 миллионов *  
киловатт часов больше, чем в летние месяцы. Такое ре зко е  -  ми машинами 
колебание потребления, конечно ж е , не мож ет быть оОъяс- д аппаратами.

9. 150 
процентов 

соберут

перера-
тонн листа, 
из них ла»е 

мобильны- 
и ручными

нено технологическими причинами, практически не> за!вися д  О рганизованно ведет страду 
щими от сезонности. Зато резкое  колебание расходования Е  в *  н  я г

от иГгвявння —  в два и болев ра- — коллектив комбината. А перваяэлектроэнергии для нуж д  населения в «■« и
за — соверш енно очевидно. И здесь многое  зависит от вое- .  ее особенность — переход

   __..м . -  .м к л щ и т  коллективах, ш ко- «■

всех 22 бригад  на подряд. В 
результате е го  ш ирокого  вне
дрения лаитурцы сумели по
высить п р о и зв о д и те л ь н о с ть  
труда. В соревновании впере
ди идут механизаторы-водите
ли чаесборочных маш ин Вале
рий Ригалин, Георгий М иката- 
дзе, чаеводы Кристина Сана- 
дзе, Нуну Дудучава и другие. 
Лаитурцы уж е собрали более 
шести тысяч тонн листа. О д- 

комбинате испытыва- 
серьезные затруднения со 

сдачей е го  на переработку. 
Сейчас эдесь действует одна 
фабрика, мощ ности которой 
не хватает для переработки 
всего листа, ежедневно соби
раем ого на плантациях. Д еф и
цит мощ ностей должна была 
компенсировать вторая чайная 
фабрика, которую  строители 
П М К-65 иГруэагростроя» обе
щали сдать к  началу сезона. 
О днако по. сей день пред 
приятие не готово к  прием у 
продукции. Вот и приходится

лаитурцам сдавать лист дру
гим ф абрикам в районе, что 
создает дополнительные труд
ности.

— В день наши чаеводы со
бирают более 110 тонн ли
ста, — говорит директор  ком 
бината Ю рий Мгалоблишви- 
ли. —  Из них 20 тонн м ы  вы
нуждены  отгруж ать за преде
лы комбината. А  ведь такого 
на '.долж но было быть, не
подведи нас строители.

Н изки  темпы сбора листа в 
колхозах сел Вакиджвари, 
Мтиспири, Чаниети, М елеке- 
дури. И качество заготовляе
м ого  сырья здесь низкое. М а- 
харадэевскому РАПО просто 
необходимо взять под  ко н 
троль сбор листа в этих и
других отстающих хозяйствах, 
обеспечить выполнение ими
плановых заданий, повышение 
качества собираемого листа.

Н угзар КИНКЛАДЗЕ. 
(Корр . «Зари Воетока»|.

Ц  П р о и зв о д ств е н н о -п е р е гр узо ч н ы й  ко м п л е кс  — од и н  из о с н о в н ы х  а Б а т у м с ко м  м о р ско м  п о р - 
• у. Е го  ко л л е кти в  у с п е ш н о  в ы п о л н я е т  взяты е  с о ц и а л и с т и ч е с ки е  о б я за т е л ь с т в а . П о -у д а р н о м у  т р у 
д я тся  д о ке р ы , р а б о та ю щ и е  п о  т а к  н а зы в а е м о м у  п р я м о м у  в а р и а н т у  р а з гр у з к и  суд о в . О н и  обеспе 
ч и в а ю т четкий  ри тм  р ь б о ты  и в ы п о л н я ю т  планоз ыс за д а н и я  с о  зн а ч и те л ь н ы м  превы ш ением .

К о л л е кти в  ко м п л е кс а  о б я за л ся  за в е р ш и ть  вы по л н е н и е  п л а н а  д в у х  лет п я т и л е т к и  к  70-Й го 
д о в щ и н е  В е л и ко го  О ктя б р я .

Н а  с н и м к а х :  
м ы  ра б о ты .

р у ко в о д и т е л ь  1-й б р и га д ы  Н у гз а р  О р б е л а д зе ; Б а т у м с к и й  п о р т : ч е т ки е  р и т- 

Ф о т о  И . Ш л а м о в а  и  М . К и кв а д з е . (Ф о т о х р о н и к а  Г Р У З И Н Ф О Р М а ) .

питания бережливости в семье, в трудовых коллективах, ш ко- — 
лах, профтехучилищах, вузах.

Беречь топливно-энергетические ресурсы, расходовать их
г  ____Г _______. и и я д  и ш и л г т и  л п «  в с е я  МИНИ-разум но -  за д а ч . п . р ® о с т е п ® ^

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕ- 
том , 20 августа. (ТАСС). Ус
пеш но несут косм ическую  вах-

стерств и ведомств, для каж дого  трудового коллектива, 
бы реш ить ее успеш но, хозяйственные руководители должны 
ш ире развернуть организаторскую , политическую и воспи
тательную работу по обеспечению выполнение обязательств 
по экономии сырьевых и топливно-энергетических Р « У Р С®« _  
с учетом пЬкрытие роста потребности в них на гэ— ей про- *  ту ком андир  экипажа орби 
ц * и т о * и ,  „ о к о м - » ,  5  тальиого ком плекса «Мир»
митетое на местах, советских и хозяйственных органов —  по- Е  Ю рий Ром аненко и бортин - 
высить персональную ответственность хозяйственных р у к о ю -  — ж енер  Александр Александ- 
дителей за рациональное расходование материальных ресур- н  роя.
сов, соблюдение государственной, плановой дисциплины. Воз- — Значительное место в про
гневить творческое участие трудящ ихся я работе по  после- а  грам м е полета ком плекса  от- 
довательиому снижению  затрет в производстве, эконом ном у е  ведено астроф изическим не
использованию на каж дом  рабочем месте топлива, элеитро- д  следованиям, выполняемым, с 
энергии, д ругих  материальных ресурсов —  к  этому призва- =  пом ощ ью  орбитальной между^ 
иы коммунисты , первичные партийные организации всех без а  народной обсерватории «Рент- 
иемпючени» трудовы х коллективов. г ®»* Ежедневно проводится

В е с т и  с о р б и т ы
по несколько сеансов- наблю 
дений различных звездных си
стем, в частности продолж а
лись исследования рентгенов
ско го  пульсара в созвездии 
Геркулеса.

13 августа приборы  обсер
ватории заф иксировали м о щ 
ный всплеск гамма-излучения 
косм и ческого  происхождения.

При проведении астроф изи
ческих экспериментов вы соко 
точную  ориентацию  орбиталь
но го  комплекса и его  стаби
лизацию на протяжении дли

тельного времени обеспечива
ют силовые пироскопические 
стабилизаторы, установленные 
на м одуле «Квант». Экипаж 
пом ощ ью  приборов контроли
рует заданные реж им ы  и при 
необходимости вводит поправ
ки а бортовую  вычислитель
ную  машину.

П о докладам космонавтов и 
данным телеметрической ин
ф ормации, асе системы науч
но-исследовательского ко м п 
лекса «Мир» ф ункционирую т 
нормально.

Работа на орбите продол
жается.

ПО РОДНОЙ СТРАН Е'
ф  М О СКВА. На десятки тысяч пар увели

чится вы пуск детских пинеток, которы е поль
зуются больш им спросом  у  пап и мам. Таков 
рвзультат пом ощ и, ко то р ую  фабрика «Париж
ская коммуна» начала получать от людей, ра
ботающих иа дом у. П редприятие заключило 
договоры  с теми, кто  по  тем или иным при 
чинам не м ож ет целый день проводить на 
предприятии. В нынешнем го д у  прибавке к 
ф абричному плану составит 112 тысяч пар 
ярких, разноцветных пинеток.

ф  КИЕВ. Ускорят поиск полезных ископае
мых высокочувствительные приборы , разра
ботанные учеными Института геоф изики име
ни С. И. Субботина А кадем ии наук Украины. 
Для изм ерения силы м агнитного  поля а сква
жинах больш ой глубины они предложили не 
пользовать магнитометры. Их применение де

лает более легким  и дешевым испытание по д 
земных пластов на нефть и газ. Эффектив
ность использования только о д ного  прибо
ра — свыш е 100 тысяч рублей а год.

ф  ЕДИНЦЫ (М олдавская ССР). Хорош ий 
по да р о к сделали односельчанам супруги  К он 
стантин Иванович к  Евгения Силаитьевна Д у 
митраш. Н еподалеку от здания м астного ев 
тоаокэала они соорудили колодец, украш ен
ный причудливой аязью  из белой жести. Бо 
лее десяти тысяч пассажиров ежедневно от
правляются отсю да а разные точки респуб
лики. И многие, ожидая свой рейс, могу» те 
лерь утолить ж а ж д у  студеной водой. Доб 
рая традиция —  строить колодцы  силами ж и 
талей —  возродилась а М олдавии по иинц^а 
тиве депутатов местных Советов.

(ТАСС, августа).
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ф  Экспериментальный участок по освоению  новых оитннометрических и гидро
логических приборов на опытном заводе «Гидрометприбор» производственного объ
единение «Эляа» называют сплавом опыта и молодости. Кадровый рабочий Шалва 
Хуцишвили полвека назад свизал свою  судьбу с предприятием, где  сейчас он один 
из ведущих слесарей-сборщ иков. А  радом  с ним м олодой Давид Дзнеладзе, сам в 
прошлом слесарь, ныне возглавляю щ ий экспериментальный участок.

Ф ото  Валерия Атабекова.

----------П А РТИ Й Н А ^ Ж И ЗН Ь: ОТЧЕТЫ  И ВЫ БО РЫ -------

ХОЗРАСЧЕТ ЛЮБИТ СЧЕТ
Н аучно-производственное объединение «Аиалитпрмбор» 

рабетвет на хозяйственном  расчете. З а  м инувш ее полугодие 
здесь прибыль составила 922 тысячи рублей. Почти 70 процен
тов ее «осело» в ф ондах объединения. Это значит коллектив 
сам заработал на развитие научно-производственного  потен
циала, осуществление социально-культурных мероприятий, 
материальное поощрение. И на отчетно-вы бериы х собраниях 
а партгруппах тон задает хозрасчет, ориентиром  служат за
дачи, выдвинутые ию ньским  П ленум ом  Ц К КПСС.

П ар тгруп о р г отдела электро- 
'Лдмых систем, ведущ ий инженер 

С е р ге й  Тимаков положительно 
.оценил деятельность ко м м уни 

с т о в  отдела. Его научных, мн- 
,-жемерных работников. Привел 
'циф ры . 44 сотрудника  заняты 

• 'р азр аб отко й  45 научных там. 
.лЬагрузкл в 2,5 резв превыш а

ет плановую . Созданы  научные 
заделы, ко н структорские  раз
работки на уровне мировых 
требований. П риборы  объеди
нения на база ион-селективных 
электродов отм ечены  го суд ар 
ственным Знаком  качества. 
А втоматические Станции конт
роля «Кура-1», «Кура-2», сис
тема «А М А » поставляются я 
братские страны. Ком пл екс  при 
боров с тбилисской м аркой  за
действован на реке  Ш прее  в 
ГДР. Н еобходим о м дальше их 
совершенствовать. Освоить про 
изводство аналитических при 
боров четвертого  поколения. 
Тогда сельское хозяйство, м ик- 
ообиологическая  пром ы ш лен
ность, медицина, д руги е  отра
сли получат новые, более со
верш енные системы контроля. 
Н адежны й инструмент получет 
учёные экологи.

— Таким обрааом, —  поды 
тожил партгрупорг, —  ценность 
осущ ествленных разработок не 
определяется только рублями 
полученной прибыли, Они за
клю чаю т а себе и гум анный фа
ктор.

—  Это верно, —  согласился 
заведую щ ий отделом Арчил 
Хуцишвили, лауреат Государ
ственной премии. —  Действи
тельно. м ы  продели три систе
мы *А М А »  я ГДР. Не этом вы
ручили сотни тысяч м арок. 
Но этим не реш аются пробле
мы выхода на м еж дународны й 
ры нок. По некоторы м  разра
боткам  мы опереж аем  веду
щ ие ф ирмы капиталистических 
.стран. Есть научные реш ения, 
вообщ е не имею щ ие аналогов. 
Увприм ер , по  ион-селективным 
электродам, Наша разработка 
их на основа ксерогалавых 
контактов сулит больш ой эф
ф ект. И спользуя разработан
ный нам и ком позитны й мате
риал, м о ж и о  полностью  отка
заться от стеклянных электро
дов. Упростить конструкцию  
приб оров . Повысить их надеж
ность и точность. Прибыль, по 
наш им  расчетам , составит не
с ко л ько  миллионов долларов. 
Н о что м еш ает «взять» эти 
деньги? С м еш ио —  мелочи. 
П риелекетель и е я упаковке. 
Реклама. И се го д н я  рас
ходы  на это считаю тся лиш
ним и. Н акладны м и. А бсурд . 
Э ко н о м и м  ко п е й ки  —  теряем 
м иллионы . Вы знаете, недавно 
ка  заседании п а р ти й н о го  ко м и 
тета об ье д и н е н н я  о б суж дал ся  
Iо п р о с  коопорец м и двух  наш их 
ыделоа е ве н гер ской  ф и р м ой  
.Л еб ор  М И М ». Е го реш ение  
^удет полож ительны м . О д н а ко  
>цен им  требования партнеров . 
*»#виое для чих —  о п е ра ги в - 

*ость. П рибы ль ку е т  р а зв о р о т  
кмеость — так говорят.

А рчил  Хуциш вили затронул 
ёгучуво проблем у. П оказатель - 

1Я «збреиия. П осы па

лись прим еры . Д аж е  ку р ь е з 
ные. Взять такой. Отдал раз
работал новую  конструкцию  
ион-селективных электродов1. 
Достоинства их очевидные. П ро 
стота, надежность, точность. На 
внутреннем и зарубеж ном  ры 
нке  сбыт их гарантирован. Объ
единению  это сулит немалую 
прибыль. Но только сулит. П ро
изводство новейш их приборов 
пока не налажено. Причина? 
Промыш ленность на выпускает 
нуж ны й материал — пленку с 
селективными свойствами. Тре
буется ее опы тном у п р е д п р и я 
тию  м изерн ое  количество— два- 
три метра. А  не достать.

Обратились а академические 
институты, в М инхим пром . Всю
д у отказ. Теперь самим прихо
дится решать проблем у. К урь 
е з  а том, что следствием таких 
«отказов» стали 16 патентов, 
проданны х за рубеж . Сработа
ла ф ормула —  чем хуж е, тем 
лучше.

Это а «шутку».
С ерьезны й вопрос поставил 

парад  собранием  научный сот
руд ник отдала Игорь Иаанян.

—  М н о го  у нас прим еров 
взаим овы ручки, О бразцовой 
научной этики. Отдал успеш но 
аэаимодейс т в у а т с другим и 
подразделениям и. С опытным 
производством . Немало здесь 
значат личные контакты , пар
тийное отнош ение к  делу. Был 
случай, ко гд а  на сторона на 
удалось найти поставщ ика сло
ж ны х ком позиц ионны х материа
лов. Откладывалось реш ение 
серьезной научной задачи. В 
этих услоаиях ком м унисты  при 
няли реш ение действовать са
мостоятельно. Наметили п р о г
рам м у. Согласовали свои дей 
ствия с сотрудникам и д ругих  
отделов. Оставались по  ночам. 
Работали. И реш или проблем у. 
Разработали, изготовили ма
териалы с нуж ны м и  свойства
ми. Успех дела определил не 
столько личный интерес, скол ь
ко  осознанная необходимость 
добиться результата.

—  С этим трудно поспорить, 
—  соглаш ается научный со тр у 
дник отдела, член партийного  
ком итата объединения Ж еня 
Ш аяченко . —  К сож алению , 
внешние контакты  не есегде  
бываю т плодотворны м и. Вспо
мните, ка к  трудно  склады ва
лись отнош ения с гом ельским , 
казанским  о б ъ а д  инениями 
«Промевтоматике». Подчас не 
достает нам опыта а ведении 
дел с зарубеж ны м и партнера
ми. М едленно налаживаются 
контакты  с той ж е  вен герской  
ф ирмой. Главной причиной  
этого здесь называли н е ги б кую  
позицию  М инприбора СССР. 
Н о давайте рассудим здраво. 
Принят новый м еханизм  хо 
зяйствования. О ткры т простор  
для предприим чивости. Нам 
говорят: смелее идите на сбли
ж ение  с партнерами. П роб уй 
те, эксперим ентируйте . Н а ко 
нец. учитесь самостоятельно 
приним ать реш ения. Н о  что 
получается? Д о  сих пор  мы не 
м о ж е м  подобрать лю дей с 
развитой  ко м м е р ч е ско й  ж ил 
ко й . в е л и ка  апатия, страх пе

ред действием. Ж дем, как пре
жде, толчков и указаний «све
рху». Вот на партком а мы при
няли рашаниа отрядить •  М о 
скву целую  группу специали
стов. Задача —  помочь объе
динению снять формальные 
препятствия в налаживании ко 
оперативных связей с зарубе
жны ми ф ирмами. Вроде—вер
ное реш ение. А  кто-то считает— 
вынужденное. Но аедь только 
так мы см ож ем  научиться ва- 
сти дала. Если сами нащупаем 
аса ходы  и выходы. На практи
ка. В реальных условиях. Так 
что а этом вопроса позицию  
министерства м ож но  понять.

—  В таком случав надо снять 
претензии и с ВНИИНМвша, —  
не соглашается И горь Иаанян. 
— М ы теряем м н ого  времени 
на разного  рода-согласования. 
Бумаги «адят» нас. И все из-за 
отсутствия ком м ерческой  ж и 
лки? Так следует понимать?

Поясним. Институт, о  кото
ром идет речь, призван упоря
дочивать техническую  докум ен
тацию на новые изделия. К ор 
ректировать технические усло
вия разработок. Н агрузка  иа 
институт валика. П орой сотруд
ники иа успевают справляться 
с гром адны м  потоком  научной 
и технической информации. По
рой и допускаю т ош ибки. Ис
правлять их приходится самим 
прадприятиам объади и а и и я. 
Часто это отнимает месяцы,

— В новых условиях хозяйст
вования, —  продолжает ко м м у 
нист И. Иаанян, —• действует 
пока производственное звано 
объединения. Научное — нет. 
Отсюда парадоксы . Особенно 
а оценка и планировании нау
чных разработок. П о-старому 
мерилом  эф фективности вы
ступает врем я, затраченное на 
выполнение научной темы. По
ка тема «ведется», платят день
ги. Сделаешь раньш е—полу- 
чишь меньш е. Такой вот об
ратный стимул.

— И горь прав, но уточним. 
Так было. —  Арчил Хуцишвили 
указывает на папку д окум ен
тов. — Ныне положение меня
ется. Готовы новые нормативы. 
П родумана система перевода 
научного сектора объединения 
на хозрасчет. Кстати, а первой 
десятка с д ругим и  научно-про
изводственными объединения
ми. С нового  года хозрасчет у 
нас станет полным.

— М ы увлеклись производ
ственными вопросами, —- поп
равил собрание партгрупорг 
С ергей Тимаков. —  А вопросы 
воспитания? Считаю, партийный 
комитет объединения! не проя
вил настойчивости вот в каком  
деле. На предприятии масса 
энтузиастов. Лю дей, влюблен
ных а Тбилиси, а е го  старину. 
М ы просили выделить мам по
мещ ение. Создать там клуб. Бу
дем проводить встречи, вы
ставки. Знакомить людей с 
обычаями, традициями города. 
С колько  просили? А  решения 
по  сей день нет.

П одумал: няеерно, правиль
но, что ком м унисты  отдала не 
только душ ой болею т за дало, 
но и сами что-то делают для ду
ши. Тот ж а  С ергей Тимаков, 
вновь набранный партгрупор 
гом . И е го  заслуга а том, что 
действует а объединении м о 
лодежны й клуб. Занимаются я 
нем дети. М олодью  аналитики. 
Подрастаю щ ая смена.

Нужен хозрасчету и такой 
счет.

Георгий ШАХИЕЛЬДЯН.

Лучшие научно- 
технические 

о б щ е с т в а
Совет Министров Грузин

ской ССР, Соапроф и ЦК  
ЛКСМ Грузии подвели ито
ги республиканского социа
листического соревнование 
под девизом «Каждая орга 
низациа НТО —  штаб по
иска разараоа и интегра
ции науки с производством» 
за 1986 год. В принятом 
решении отмечается, что 
научно .  технические об
щества Грузии, руководст
вуясь решениями X X VII 
съезда КПСС и X X V II съез
да КП Грузии, значитель 
но активизировали работу 
по повышению интенсифи
кации производства, соэда- 
мию к внадраиию новой 
техники, ресурсо- и энерго
сберегающих технологий г 
учетом современных дости
жений научно-технического 
прогресса.

При активном содействии 
научно - технических обществ 
в промыш ленности республики 
в 1986 году освоен выпуск 220 
новых видов продукции, в том 
числе 76 изделий с улучш ен
ными технико-экономическими 
показателями, осуществлено 
более 1.200 мероприятий по 
расш ирению  внедрения про 
грессивных технологий, меха
низации и автоматизации п р о 
изводственных процессов. С ро 
ди новинок — установки воз
душ но-плазменной резки , то
карно-винторезные полуавто
маты с числовым пр о гра м 
мным управлением, вычисли
тельные комплексы , электро
двигатели новых серий р а з - ' 
личных типов и назначения, 
аналитические и измеритель
ные приборы , оснащенные 
м икропроцессорам и; изготов
лено несколько двенадцатиос
ных магистральных электрово
зов.

Рассмотрев м а т е р и  алы 
республиканского социалисти
ческого  соревнования под д е 
визом «Каждая организация 
НТО — штаб поиска резервов 
и интеграции науки с пр о и з
водством» за 1986 год, Совет 
М инистров Грузинской ССР, 
Грузинский республиканский 
совет проф сою зов и Ц ен
тральный Комитет Л КС М  Гру 
зии за достижение высоких 
результатов наградили пере
ходящ им Красным знаменем 
Совета М инистров, Совпрофа 
и ЦК ЛКС М  Грузии, диплом ом 
первой степени и первой де
нежной премией совет п е р 
вичной организации НТО тби
лисского производственн о г о  
объединения «Электроаппа- 
рат».

Д иплом второй степени и 
вторая денежная прем ия при;, 
суж дены  совету первичной о р 
ганизации НТО и н с т и т у т а  
«Грузгипрошахт».

Д иплом ом  третьей степени 
и третьей денежной премией 
награжден совет первичной 
организации НТО Груэинского 
научно-исследовательского ин
ститута гидротехники и мелио
рации.

Совет М инистров Грузин
ской ССР, Грузинский респуб
ликанский совет проф сою зов 
и Центральный Крммтат ЛКС М  
Грузии выразили уверенность, 
что организации научно-тех
нических общеста республики, 
руководствуясь реш ен и я м  и 
X X VII съезда КПСС и XXVII 
съезда КП Грузии, повысят 
сяою актияиость и окаж ут 
трудовы м коллективам содей
ствие а борьбе за ускорение 
интенсификации производст
ва на основа достижений на
учно-технического прогресса.

(ГРУЗИНФОРМ).

К ЗИМЕ — ПОЛНУЮ ГОТОВНОСТЬ

П Р Е Д У С М О Т Р Е Т Ь  ВСЕ В О В Р Е М Я
Вопрос подготовки к  предстоящей зима сейчас для нас 

один из самых важных. Он обсуждался на заседании испол
кома районного Совета народных депутатов, на сессии рай
совета. Проблема рассматривалась а комплексе — анализи
ровались итоги прошедшего холодного сезона, просчеты при 
подготовке к нему, последствия этих просчетов, вырабаты
вались мероприятия, реализация которых создаст условия 
для того, чтобы нынешняя зима прошла а ТианеГском райо
на баз осложнений.

Что конкретно имеется я 
яиду, ко гда  говорится об 
ош ибках прош лого сезона? Как 
и в чем они впоследствии 
сказались? Лесное хозяйство 
снабдило а прош лом году уч
реждения и население дрова
ми, райкооператив создал за
пас керосина, в целом по рай
ону улучшилось положение с 
соблюдением режим а эконо
мии электроэнергии — уда
лось сберечь почти 1.810 ты
сяч киловатт-часоя.

Но это, так сказать, итого
вые данные. Целый ряд уч
реждений, в том числа меди
цинских, культурно-просвети
тельных, получил дрова с боль
шим опозданием, ощущалась 
нехватка жестяных печей. Да 
и к энергопотреблению , как 
показал анализ, не а каждой 
строительной организации, на 
промыш ленных и сельскохо
зяйственных п р е дприятиях, 
объектах торговли и быта под
ходили по-хозяйски  — были 
заф иксированы факты нера
циональной ае траты, случаи, 
когда  нарушались элементар
ные правила пожарной безо
пасности. М ож но  сказать, мас
совый характер приобрели ис
кажение показаний электро
счетчиков, рубка  леса без раз
решения на то лесного хозяй
ства.

Н еподготовленным встретил 
прошлый холодный период 
комбинат коммунальных пред
приятий. Здесь и плана-то ор 
ганизационно-технических ме
роприятий разработано не 
было. О топление комм уналь
ных домоа организовали пло
хо, не позаботились об уком п 
лектовании штатов кочегаров. 
На работу брали случайных 
людей, отсюда —  частый вы
ход оборудования из строя. .

Практически без заранее 
продуманного графика, сти
хийно снабжались углем м но
гие школы. Например, а гу- 
лулебской и симониатхавской 
средних школах из-за нехват
ки угля арамя от времени 
прекращали топить, по этой 
причина пришлось однажды на 
несколько дней прекратить за
нятия. В туш уребской сред
ней школе не хватало для нор
мального отопления воды.

Кроме тианетского киноте
атра, практически весь зимний 
период кинозалы на отаплива
лись. В сельском хозяйстве 
ощущался недостаток бензи
на.

Из всего этого мы сделали 
вывод: главное при подготов
ке к  зимнему сезону — про 
думанность действий, забла
говременное решение имею 
щихся проблем. Если сейчас 
мы не предусмотрим асе ню 
ансы, если каж ды й день не 
будет насыщен работой, не ус
пеем реализовать все пункты 
разработанной програм м ы , то 
осложнений не избежать.

Что уж е сделано? Что пред
стоит сделать а самое бли
жайшее время? Население, 
организации снабжаются д ро 
вами. Тут, я думаю, трудно
стей не будет. А  вот обеспе
чение школ пока тревожит. 
Часть из них и дровами снаб
жена, и углам, но и на сего
дняшний день мы имеем це
лый список школ, где до го 
товности к зиме далеко.

Отдельный вопрос —  о га
зе. На природный газ у нас 
переведены 559 семей, дет
ский сад, тианетская средняя 
школа, проф ессионально-тех
ническое училище. По линии

комбината к о м м у  нальных 
предприятий в нынешнем го 
ду природный газ получат го 
стиница «Тианети» и жилой 
дом, газиф ицируется поселок 
Сиони. Лимит газа для насе
ления составляет в этом году 
лишь 500 тысяч кубических 
метров. Мало это. Ведь, до 
конца года к система будет 
подклю чено дополнительное 
количество домов.

Необходимо создать и за
пас ж и д ко го  газа, привести в 
порядок газовые плиты и ус
тановки. С этим вопросом 
смыкается другой — об уров
не персонала, обслуживаю щ е
го объекты, переведенные на 
природный газ. Пока под го 
товлено 12 человек, но этого 
недостаточно. Н ужно гораздо 
больше специалистов высокой 
квалификации. К тому ж а  — 
это ащ а одна проблема —  в 
целом ряде котельных нет ав
томатики, нужных . инструмен
тов, приспособлений для ве
дения учета расхода топлива 
и теплоэнергии.

О собо хочу сказать о поло
жении а система отопления 
районного Дома культуры и 
районной больницы. Котель
ная Дома культуры нуждает
ся в ремонта. А обеспечение 
углем? На станции Вели стоял 
вагон его , специально выде
ленный для этой цели. Но в 
котельную  его не завезли — 
транспорта не было. Жалуется 
на отсутствие транспорта и 
райбольница, а ведь здесь, 
чтобы готовность к зиме бы
ла полной, нужно иметь 800 
тонн угля. Два котельные боль
ницы смонтированы под при- 
родный газ, но работы по его 
проводке  задерживаются.

Вызывает озабоченность и 
ход работ по подготовке к 
зим нем у сезону ■ некоторых 
колхозах и совхозах. Во м но
гих из них требую т ремонта 
помещ ения для скота, жилые 
сооруж ения для пастухов нуж 
даются а переоборудовании. 
Н уж но , чтобы управление бы
тового обслуживания, создав 
гр уп п у  электромонтеров, ф ор

сировало выполнение работ 
по внутренней проводке  в ж и 
лых домах и на объектах, ко м 
бинату местной промыш ленно
сти надо позаботиться о выпу
ске достаточного количества 
жестяных печей.

Зима у нас довольно про 
должительная, холодный пери
од длится шесть, а то и семь 
месяцев. Бывает, что столбик 
термометра опускается до 
30 градусов. А фонды топли
ва, в частности угля, плани
руются в достаточном количе
стве только в первом кварта
ле — тогда, когда сложнее 
всего из-за бездорожья и сне
гопадов его  завезти. Возм ож 
но, такое планирование и 
удобно с точки зрения самого 
планирования, но нам необхо
димо иметь фонды и во вто
ром , и в третьем кварталах. 
И, думаю, узковедомственный 
подход не должен в этом во
просе помешать найти опти
мальный вариант решения.

Июньский Пленум ЦК КПСС, 
V II пленум ЦК Компартии Гру
зии потребовали от исполко
мов Советов народных депу
татов энергичных действий, 
оперативности и глубины в пе
рестройке своей работы. Вы
полнение этих требований сей
час, ■ период подготовки  к 
зиме, особенно актуально. 
Как идут ремонтные работы? 
Насколько подготовлены  к зим 
ним условиям транспорт, до
рожное хозяйство, аварийнее 
службы? Каково положение с 
использованием топливно-энер
гетических ресурсов, соблю де
нием лимитной и фондовой 
дисциплины? Все эти вопросы 
наш исполком сейчас держит 
в поле зрения, находятся они 
и а зоне повы ш енного внима
ния сельских и поселковых С о
ветов народных депутатов. 
Действия активизируются по 
■сему ф ронту работ. Именно 
это, мы считаем, сейчас са
мое важное.

Гурам БУДЖИАШВИЛИ4,
председатель исполкома
Тианетского районного Со
вета народных депутатов.

ф  Продуктивность крупно
го рогатого скота — главная 
забота животноводов ордена 
Ленина колхоза сала Замо- 
Мачхаани Цителцкаройск о г о  
района. 2.450 год*»^ насчитыва
ет колхозное стадо, 1.100 из 
них — продуктивные. От каж
дой коровы здось надаивают 
а год по 2.400 килограммов 
молока.

Успех мастным животново
дам должна обеспечить проч
ная кормояая база. Земомач- 
хааицы обязались заготовить 
3.100 тонн сенажа, 11 тысяч 
тони силоса, 4.500 тони соло
мы н 1.500 тони сана.

Н а  с н и м к а :  бригадир
животноводов Валериан Натро- 
швили (в центра) м передови
ки колхозного производства 
Валм Мирзалиев, Ираклмй Д ж а- 
нашвили и Шаих Махмадов 
подводят итоги рабочего дня.

Ф ото  И. Даяиташянли.
(Ф отохроника

ГРУЗИНФОРМа).

ЭКОНОМИКА: ОРГАНИЗАЦИЯ И УПРАВЛЕНИЕ

А Т Ч И К 0 В  НЕ  О Б О Й Т И
10 мая нынешнего года а газете «Заря Востока» была опуб- 

ликоваиа статья «Рубль а оборота» управляю щ ая Грузинской 
республиканской конторой Госбанка СССР Владимира Патаи- 
шаили. В кай, в частности, отмечалось, что «Груззфирмасло- 
лромомв «ежегодно во всо возрастающих суммах аыдаютсв 
наличные деньги сдатчикам эфирномасличных культур, реа
лизация которых в роспублиио затруднительна».

Нам бы хотелось внести яс
ность а этот вопрос. Да, вы
плата сум м  производителям 
эф ирномасличных культур а 
поеладиио годы увеличилась. 
О дной из причин этого явля
ется то, что в нашей республи
ка эф ирномасличные культуры  
производились специализиро
ванными совхозами, колхозами 
и хозяйствами других систем, 
а такж е иасоланиам некоторых 
районов, которы е получали 
планы вплоть до  1979 года. А 
е 1979 года возделывать их 
обязали в основном специали
зированны# хозяйства, а связи 
с чем  площ ади пахотных зе
мель, отданных под  произ
водство эф ирномас л и ч н ы х  
культур, сократились почти на 
60 процентов. Если ж а  гово
рить точнее, на балансе спа- 
циалиэиров а н и ы I  хозяйств 
«Грузэф ирмаслопрома» оста
лось только 5.600 гектаров 
пашни.

Потребность ж а  в эфирных 
маслах аса более увеличива
ется. К прим еру, народному 
хозяйству страны еж егодно  
необходим о иметь 'свыше 90 
тонн базиликового масла. В то 
ж е  врем я в 1982 году е го  про
изводство не превышало пяти 
тонн. Понятно, что дефицит 
нуж н о  было чем-нибудь пе
рекрыть —  и приходилось за
купать недостаю щ ее количе
ство за рубеж ом . В чем при 
чине появления дефицита? Во- 
первых, эта культура в настоя

щее арама райониэироаана 
только а нашей республика. С 
1979 года производство бази
лика сократилось до минимума 
по причине того, что площади, 
имеющ иеся в их распоряж е
нии, больны ф узариозом . Во- 
вторых, из-за незначительного 
количества пахотных земель 
на удается организовать со- 
милатиий севооборот для обе
спечения смены культур- Но 
народному хозяйству базилико
вое масло необходимо, и, вняв 
просьбам Госплана СССР и д р у 
гих союзных органов о  произ
водства его а достаточном ко . 
личаство, Совет М инистров 
Грузинской ССР счал целесо
образны м принять специаль
ное решение а 1983 году, а 
котором  был намечен целый 
ряд мероприятий для улучше
ния создавш егося положения, 
в том числа и определены 
планы по производству бази
ликового масла насалониам 
некоторых районов республи
ки. В статье «Рубль ■ оборота» 
говорится о  выдача сдатчикам 
крупны х денежны х сумм , но 
именно эта мара привала к 
тому, что впервые а 1985 году 
а республике было выработано 
57 тонн базиликового масла, 
что, несомненно, довольно 
сильно отразилось на сохран
ности валютных запасов стра
ны. Так м ож но  ли говорить о 
потерянных деньгах, о  том, 
что огром ны е сум м ы  выводят
ся из оборота?

А  аедь потребность есть не

только •  базиликовом масла. 
В нынешнем году, согласно 
плану, предусмотрена закупка 
у иасалаиия 1.400 тони сырья 
благородного лавра, эвкалип
та, базилика, других эф ирно
масличных культур. И что это 
даст? Потребность в эвкалип
товом масле а етране равна 
62 тоннам в год, из получен
ного ж а сырья м ож но  будет 
изготовить четыре тонны мас
ла. То ж а самое происходит 
и с остальными культурами. 
Понятно, б о г  атые природ» 
иые ресурсы нашей республи
ки позволяют производить в 
достаточном количества и эти, 
и другие ценные эфирномас
личные культуры, но толь
ко  при участии населения. Ну 
а для этого необходимо вести 
расчет лишь за наличные. Это 
иа данном этапе —  единствен
но верный, подтвержденны й 
практикой путь.

В период с 1965 по 1983 год 
план по заготовке эф ирно
масличного сырья был выпол
нен только а 1975— 1978 годах, 
при этом напомним, что в эти 
годы колхозы производили 
лишь до аосьми-давяти тонн 
сырья в год, а разрыв покры 
вался индивидуальными сдат
чиками сырья. В 1984— 1985 го 
дах ж е  было заготовлено 
столько сырья, что разрыв 
предыдущ их лет был покрыт, 
а план одиннадцатой пятилет
ки по производству эф ирно
масличных культур выполнен. 
Правда, а основном за счет 
производства базилика...

М ы вполне понимаем пози
цию управляющ его республи
канской конторой Госбанка 
СССР, который ратует за уве
личение удельного веса общ е
ственных хозяйств а произ
водства эфирномасл и ч н ы * 
культур. П ом имо прочего, это 
позволит избежать целого ря
да негативных моментов при

заготовке сырья у населения, 
что имело место я некоторых 
совхозах-заводах.

Улучшение ситуации в пол
ной мера зависит от умелой 
работы самих работников объ
единения. В этом иаправлаиии 
определенные сдвиги есть.
Если говорить конкретно , то 
сейчас иа вся производимая 
нами продукция направляется 
за пределы республики. 30— 
35 процентов розового  масла, 
например, поступает я респуб
ликанскую  парф ю м ерную  про 
мышленность. Из отходов про 
изводства изозагана уж а в 
тачание трах лет мы  произво
дим новый вид продукции — 
голбазил. Она идет на изго 
товление товаров народного 
потребления, и только в ны
неш нем году предприятия хи
мической промыш ленности рес
публики получат 1.700 килограм 
мов’ голбазила. Одна тонна этой 
продукции стоит 150 тысяч 
рублей. Выпускается иосталак, 
производимый из отходов пе
реработки лаврового листа. И 
здесь тонна осталака даят при

быль в 200 тысяч рублей. П ри
нимаются мары и для пр о и з
водства а большом количества 
базилика— выведан ф узариоэо- 
устойчивый сорт базилика «Ке- 
ласури-2». В нынешнем году 
засадили им 450 гектаров зе
мель, что даст возм ожность 
увеличить производство этой 
ценной культуры до шасти-са- 
ми тысяч тонн. Кром е этого, 
еж егодно  65— 70 тонн пр о и з
веденных эфирных масел поч
ти полностью направляется в 
различные регионы  нашей 
страны, а 12— 14 тонн расти
тельного масла целиком п р о 
дается а республике.

В нынешнем году по плану 
мы долж ны  выпустить 15 ты

сяч тонн подсолнечного и со  
вого масла, стоимость котор  
го  составит 10.795 тысяч ру< 
лей. Кром е этого, заметно р 
стет объем производства тоа 
ров народного потребления. 
1987 году будет выпущен 
продукции на 11.762 тыся‘ 
рублей вместо проиэааденнс 
•  прош лом году на сум*, 
6.280 тысяч рублей. Так, у 
•арж даниа  того, что проду 
ция наша не остается в ра 
публика, соверш енно необо 
иованно. Как и то, что ничто: 
но мал объем произведет! 
товаров народного  потребл* 
ния.

Но опять-таки сегодня м 
считаем: баз пом ощ и несал< 
ния производство эфирном» 
личных культур до  планово) 
уровня пока дойти на сможа 
О собенно неудачным оказал» 
нынешний го д  —  стихийна 
удары уничтожили до  да^ 
тысяч тонн ож идаем ого  ур< 
жая: около 1.300 тонн баэил 
ка и герани, болев 160 то* 
розы, 300 тонн укропа. Кр» 
ма того, полностью  или ча 
тично поараждан посадочнь 
материал базилика на 200- 
250 гектарах.

Да, работа затруднена. Н 
мы изыскиваем новые резв| 
вы. Труженики объединен!' 
прилагают аса усилия к  т» 
му, чтобы выправить полож» 
ние, двигаться вперед с бол 
шой настойчивостью и орган! 
эоаанностью. На это нацелив 
ют решения ию ньского  Плен' 
ма ЦК КПСС, V II пленума Ц 
КП Грузии.

Илья ЭЦАДАШ ВИЛИ, 
начальник республиканско
го аграрно-лромыш ленно
го объединения «Груз 
вфмрмаслопром».
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I  М Е Д А Л Ь  М ИРА П Р И С У Ж Д Е Н А  I 
СОВЕТСКОМУ РУКОВОДИ ТЕЛЮ

Страна Советов—на магистральном пути перестройки

АФИНЫ, 20 августа (ТАСС). 
По единодуш ному решению 
культурного центра муници
палитета греческого  города 
Левкада «Медаль мире за 
1987 год» присуждена Гене
ральному секретарю  ЦК 
КПСС М. С. Горбачеву. Это 
событие произош ло в рам
ках состоявшегося в этом 
городе  — центре одной из 
греческих областей — об 
щенационального фестива
ля искусств, посвящ енного 
борьбе за мир.

Передавая медаль пред
ставителю посольства СССР, 
мэр Левкады и председа

тель культурного, центра 
Спирос М аргелис заявил: 
«Советский р у к  оводитель 
М. С. Горбачев стал в по
следние годы выразителем 
надежд и чаяний человече
ства о прочном  и стабиль
ном мире. Благодаря его  на
стойчивым м и р  олюбивым 
усилиям созданы предпо
сылки для создания иного, 
более гуманного общества. 
Именно поэтому, подчерк
нул мэр Левкады, культур
ный центр принял решение 
присудить Михаилу Горба
чеву «Медаль мира за 1987 
год».

I

МЕЖДУНАРОДНЫЙ СИМПОЗИУМ | 
У Ч Е Н Ы Х  В Э Р И Ч Е

РИМ, 20 августа. (ТАСС) исследований в области уп-

I Сегодня в городе Эриче на равняемого термоядерного 
острове Сицилия открылся синтеза, изучения структуры  
седьмой м еж дународ  н ы й  земли и прогнозирования 
симпозиум ученых, посвя- землетрясений, глобального 
щенный развитию сотрудни- . моделирования и использо-

|чества в рамках проекта вания мощных источников 
«Всемирная лаборатория». В тока для изучения глубин- 
е го  работе принимают уча- ного строения земли, мно- 
стие известные деятели на- гие другие вопросы. Кроме 
уки из СССР, С Ш А , КНР, этого, в Эриче состоится 
Италии, Японии, а такж е д ру- такж е широкий обмен науч-

1гих стран. Советскую  деле- ной информацией в области 
гацию возглавляет вице-пре- развития компью терной тех- 
,эидвнт А каде м н и  наук ники и ее использования в 
СССР, руководитель совет- различных сферах деятель- 
ско го  отделения «Всемир- ности человека.

■ ной лаборатории» Е. П. Ве- Пора решительно олро- 
I лихов. вергнуть бытую щ ую  ещ е в
I  С большим воодушевлени- некоторых кругах опасную 
I  ем  участники симпозиума теорию о том, что войны 

встретили послание Гене- стимулируют твхничес к и й  
рального секретаря ЦК прогресс, заявил, выступая 
КПСС М. С. Горбачева. на открытии симпозиума

П рограмм а с и м п о з и у м а  один из его  организаторов^ 
обш ирна и разнообразна. В итальянский физик Антонино' 
течение четырех дней его Д зикики . Лишь мирное со
участникам предстоит обеу- трудничество мож ет обеспе 
дить целый ком плекс акту- чить дальнейшее плодотвор- 
альных вопросов, касающ их- ное развитие науки и тех- 
ся, в частности, совместных ники.

В И З И Т  З А В Е Р Ш И Л С Я
АНТАНАНАРИВУ, 20 августа. 

(ТАСС). Завершился визит де
легации КПСС во главе с кан
дидатом в члены ЦК КПСС, 
вторым секретарем ЦК Ком 
партии Грузии Б. В. Николь
ским  в Республику Сейшель
ские Острова, где она находи

лась по приглаш ению ЦК про 
грессивного фронта народа 
Сейшел (ПФНС). В ходе визи
та делегацию КПСС принял 
Генеральный секретарь ПФНС 
президент РСО Ф ранс Альбер 
Рене.

БОЛГАРСКАЯ ДЕЛЕГАЦИЯ —  В ГРУЗИИ
В Грузии находится делегация из Народной Республики 

Болгарии, которая знакомится с деятельностью агропромыш
ленного комплекса республики, перспективами его развития.

В составе представительной 
делегации, которую  возглавля
ет председатель Национального 
агропромы ш  л е н н о г о  союза 
(НАПС) Жельо Добрев, его 
первый заместитель — Кирил 
М аликов, президент Болгарской

сельскохозяйственной академии 
Цено Хинковский, заместитель 
председателя НАПС Дим итр 
Станев, директор  Института 
пшеницы и подсолнечника Иван 
Караиванов.

(ГРУЗИНФОРМ).

%  ВРЕМЯ В О З В Р А Щ А Т Ь  Д О Л Г И Неделя
Белорусской

ССР

Здесь вто называют эффектом 
«парадокса». В чем его суть! Пла
вильная печь пышет прямо-таки 
вулканическим жаром. Внутри ее, 
в специальном тигле, —• расплав
ленный износостойкий металл, в 
который окунают раскаленную до
красив деталь. И происходит, на 
первый взгляд, необъяснимое: 
поскольку деталь, по сравнению 
с содержимым в тигле, «холодна», 
на нее «намораживается» слой 
износостойкого материала. Счи
танные секунды занимает восста
новление изношенных деталей 
машин и механизмов.

Я хож у по кабинетам и лаборато
риям Института механики металло- 
полимерных систем Академии наук 
БССР, где «родился» этот эффект,— 
он находится в Гомеле, —  и думаю 
о роли ученых в той обш ирной пе
рестройке, которая начата в стране. 
От их умения, их инициативы во м но
гом  зависит судьба развернутых 
больших дел. И час за часом убеж 
даешься: здесь есть многое, что поз
воляет институту работать результа
тивно. Достаточно сказать, что за 
годы  одиннадцатой пятилетки ис
пользование разработок института в 
народном хозяйстве принесло эко 
номический эффект 33 миллиона 
рублей. Это в 1,7 раза больше, чем 
в преды дущ ее пятилетие.

М ой собеседник —  заместитель 
директора института, доктор  техни
ческих наук Ю рий Михайлович Пле- 
скачевский.

—  Сегодня мы являемся свидете
лями того , —  говорит он, — как на
учно-техническая революция, ломая 
устаревшие стереотипы и догмы, 
подводит к необходимости не толь
ко перестраивать эконом ическое и 
политическое мышление, но и под
чиняет своим целям научный поиск, 
социальную активность, наконец, 
умы  и психологию  людей. В поня
тие НТР слово «революция» вклю 
чено совсем не случайно, ибо ре
волюция есть ни что иное, как оче
редной, качественно новый этап не 
только в развитии науки и техники, 
но и в развитии общества в целом. 
П оэтому и соседствуют сейчас в на
шем деловом, политическом лекси
коне  эти два слова —  ускорение и 
революция.

—  И надо полагать, Ю рий Михай
лович, что задачи у коллектива ин
ститута сложные, ответственные?

—  Да, немало трудностей наш ин
ститут уж е одолел, в будущ ем  их 
тоже, наверное, не удастся избе
жать. Но мы знаем, на что идем. 
Сейчас время такое, что прибавить 
в работе, и прибавить основательно, 
необходимо каж дом у. М ы хорош о 
понимаем, в каком  неоплатном дол
гу  пе р ед  общ еством сегодня наша 
наука! И настало время возвращать 
долги.

—  В условиях перестройки сущ е
ственные изменения претерпевают, 
по всей вероятности, не только под
ходы к творчеству, но и сам науч
ный процесс?

— Современная наука —  дало не 
только престижное, но и морально 
ответственное, — говорит Ю рий 
Михайлович. — Не мож ет в наше 
время считаться перспективным на
учный сотрудник, которы й получил 
ученую степень и на этом поставил 
точку. А  такие, к сожалению, у нас 
еще есть. И наша администрация, 
партийная организация ведут повсе
дневную войну с теми, кто считает, 
что прошлые заслуги являются для 
них «охранной грамотой» на спокой-

Людмила Сергеевна показывает 
пачку писем: из всех республик, по
жалуй, обращаются к  ней с прось
бой помочь достать стеклополимер
ные трубы. Но, как говорится, сие 
от нее не зависит.

А  ей ли не знать, как выгодна но
винка.

Обычно для транспортировки «аг
рессивных» жидкостей применяются 
трубы из цветных металлов. Это — 
дорого . Ученые и инженеры  под р у 
ководством Корвцкой в содружестве

ф  Н а  с н и м к е :  в одной из лабораторий Института механики ме- 
таллополимериых систем Академии наук БССР. Идет обсуждение новой 
разработки.

Ф ото В. М ежевича.

ное благополучие в науке. Мы стали 
на путь глубокой дифференциации 
оплаты труда научно-технического 
персонала в первую  очередь в за
висимости от конечных результатов.

И, естественно, поэтом у вся дея
тельность коллектива института, по
мим о задач, традиционных для ака
демической науки, нацелена на учет 
запросов производства. Здесь неук
лонно следуют правилу: доводить
научные результаты ^о» опы тно-про

м ы ш л е н н ы х  образцов роБой техни
ки, ’ технологии и материалов, что 
значительно облегчает |их примене- 

«^Йлие в народном хозяйстве. Это ста
ло стилем работы.

Стремление узнать о некоторых 
разработках подробнее привело ме
ня к Лю дмиле С ергеевне Корвцкой. 
Она —  первая в Гомеле женщина- 
доктор  технических наук.

с коллективом Гомельского стекло
завода и представителями отрасле
вой науки создали взамен обыч
ных — стеклополимерные трубы.

В чем суть новшества, что оно да
ет? В институте подсчитали, что от 
10 до 12 процентов общ его объема 
монтируем ых в стране трубопрово
дов выходят из строя из-за ко р р о 
зии. Использовать в качестве мате
риала для них стекло всегда было 
соблазнительно —  оно дешево, ги- 

‘ гиенично, не загрязняет транспорти- 
1 руемый продукт, инертно, но — 
&"хруПко. Д олго билась Корецкая и 

ее коллеги, чтобы сделать, казалось 
бы, невозможное: соединить в о д 
ном изделии несколько материалов, 
погасив, что ли, с пом ощ ью  одного 
недостатки другого . И вот резуль
тат — созданы так называемые 
стеклополимерные трубы с пласти

ческой оболочкой. Они не хрупки, 
не поддаются коррозии , обеспечи
вают надежность а местах соедине
ний. Промышленный выпуск таких 
труб уже налажен, выгода для на
родного  хозяйства от них высока. 
Внедрение новинки закончилось ус
пехом, потому что удалось создать 
надежную  цепочку: «академический 
институт — СКБ — отраслевой ин
ститут-завод».

Трудно, конечно, рассказать обо 
всем интересном, что делается в 
институте, но в лабораторию д окто 
ра технических наук Бориса Ивано
вича Купчинова не заглянуть нельзя 
было. Уж е потому, что одна из проб 
лем, имеющ ая отнош ение и к  рабо 
те этой лаборатории, упоминалась в 
Политическом докладе Центрально
го  Комитета КПСС X X VII съезду 
партии. Напомню : «Эффект безыэно- 
сности, открытый советскими уче
ными три десятилетия тому назад, 
позволил создать принципиально но
вые смазочные материалы, м н о го 
кратно увеличивающие долговеч
ность узлов трения машин и меха
низмов и резко  снижаю щ ие трудо
затраты». И далее в докладе подчер
кивалось, что открытие, дающ ее 
многомиллионную  эконом ию , прим е
няется ещ е недостаточно ш ироко.

Так вот: материалы, чья родослов
ная начинается в лаборатории Куп
чинова, м огут выделять вещества, 
покрываю щ ие трущ иеся детали тон
чайшей пленкой и снижаю щ ие тре
ние и износ во м н ого м  благодаря 
эффекту, которы й и называется эф
фектом безызносности.

Купчинрв, или завлаб, как его 
здесь называют, — ф игура колорит
ная. Перед приходом  в науку пора
ботал на производстве. Для него  ха
рактерна особенность —  самая глав
ная, самая значимая для дела: в 
этом докторе жив инженер и изо
бретатель. Ему обязательно нуж но 
видеть работу законченной, прино
сящей пользу уж е  сегодня. На этом 
желании он «замесил» коллектив, 
для каж дого  нашел разумные рам
ки специализации. Сущ ествуют в ла
боратории полуофициальные гр у п 
пы: мозговая, приборная, расчетчи
ков, . изобретателей. Существуют, 
умея взаимодействовать, перепле
таться и . образовывать нужные для 
общ его дела комбинации.

Вот в результате такого взаимо
действия в лаборатории найдена не
давно и технология получения из
делий из древеснополимерных ко м 
позиций строительного и маш иност
роительного назначения — труб, 
плинтусов, наличников, поручней. 
Особый разговор— о древеснополи
мерных деталях типа роликов для 
ленточных транспортеров. С рок 
службы таких роликов по сравне
нию с металлическими увеличивает
ся в 2— 3 раза, на 30— 40 процентов 
удешевляется изготовление. Н епло
хо! И только один прим ер внедре
ния: на М осковском  автомобильном 
заводе имени Лихачева установили 
около восьми тысяч таких древесно- 
полимерных роликов и подш ипни

ков. Экономический эффект — 278 
тысяч рублей в год.

Заканчивая рассказ об Институте 
механики металлополимерных си
стем, м не очень не хотелось бы, 
чтобы у читателя создалось впечат
ление, что в институте все идет, как 
говорится, без сучка и задоринки.

— Конечно нет, —  говорит уже 
знаком ый нам Ю ри й  Михайлович 
Плескачевский.' — М ы хорош о пони
маем, сколько  у нас ещ е нереш ен
ных проблем, неиспользованных воз
м ожностей. Как справедливо отм е
чалось на ию ньском  (1987 г.) Пле 
нуме ЦК КПСС, научно-технический 
прогресс у нас в стране заторм о
зился не из-за отсутствия научных 
заделов, а в силу невосприим чиво
сти народного  хозяйства к новоаве 
дениям. Так и у нас. Из 1.200 изо
бретений, которы е на счету у ин
ститута сегодня, в производство 
внедрено нем ногим  более 200. Каза
лось бы, смычка ученых с народ
ным хозяйством  долж на быть самая 
тесная. О днако  желания дойти до 
внедрения своих разработок не 
всегда совпадают с возм ожностям и 
И не только научного коллектива 
Д иректор, главный инженер завода 
которые поддерж иваю т идею  уче 
ных, тож е  не всегда м огут довести 
ее осущ ествление до конца.

Здесь м не рассказали о том , что 
в настоящее время А кадем ия наук 
республики разрабатывает научный 
эксперимент, цель ко то р о го  в со 
ответствии с требованиям и ию ньско-, 
го  (1987 г.) Пленума ЦК КПС С — обес 
печить ш и рокое  внедрение д о го в о р 
ных начал в научно-технической сфе
ре, включая ф ундаментальные ис
следования. Суть эксперим ента » 
том, что только после заклю чения 
экспертных ком иссий , вклю чаю щ их 
известных ученых и ведущ их спе
циалистов пром ыш ленности, будет 
утверждаться тематика научных ис
следований для то го  или иного  ака
дем ического  института на предстоя
щий год.

— Цель задум анного  очевидна, —  
говорит Ю рий М ихайлович, — «про
полоть» научный о город  ещ е до то
го , как в исследования будут вло
ж ены  силы и средства, направить 
энергию  ученых в • нуж ное  русло. 
Ведь не секрет, что тематика иссле
дований в институтах, в том  числе 
и в нашем, складывается уж е из 
сложивш ихся традиций, склонностей 
отдельных учены х, что не всегда 
совпадает с наиболее актуальными 
проблем ам и практики. В результа
те м н оги е  эф ф ективные новшества 
годам и не получаю т «прописку» ив 
предприятиях республики. И надо 
по-деловом у, по-партийном у исправ
лять допущ енны е ош ибки, менять 
подходы  и критерии.

В этих словах — понимание задач, 
стоящ их перед институтом, твердая 
уверенность в том, что д о л г уче
ных народном у хозяйству м ож ет и 
долж ен быть возвращ ен.

Тенгиз ГИГО ЛАШ 8ИЛИ.
(Спец. ко р р . «Зари Востока»).

ВО ЗВРАЩ АЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

ОПУБЛИКОВАННЫЕ •  «Зар* Востока» 9 июня с. г. п о 
лем ически* заметки «Право вершить суд», в которых 
затрагивались актуальны* вопросы деятельности пра

воохранительных органов, вызвали ш ирокий читательский ре 
зонанс. На публикацию  откликнулись люди разных проф ес
сий, но особый интерес вызывают письма самих работников 
правоохранительных органов. Часть этих писем м ы  решили 
обнародовать, поскольку в иих, как мам кажется, ставятся 
проблемы, ж дущ ие своего решения.

КАК ДОБИТЬСЯ 
НЕЗАВИСИМОСТИ 

СУДОВ
Статья «Право вершить суд» 

была обсуждена на расш ирен
ном заседании коллегии М и 
нистерства юстиции Абхазской 
АССР. Позволю себе поде
литься мыслями, навеянными 
данной публикацией.

П риведенны е в ста тье  прим еры  
й е гв т и в и ы х  явлений в  сф ере о т 
п равл ени я  п р а в о суд и я  д в л в а о  вы 
х о д я т  за  р а м в и  о тд е л ь н ы х  с л у ч а 
ев. Зв последнее врем я  н в  с тр а 
н и ц а х  ц ентра л ьной  и р е с п у б л и ка н 
ской  прессы  чащ е с та л и  п р и в о 
д и ть  пр и м е р ы  гр у б ы х  п росчетов  в 
судебной дев тв л ьи о сти , в д ея те л ь 
ности всех п р а в о о хр а н и те л ьн ы х  ор 
ганов , и  ето вполне  ваконом е рно . 
п о с ко л ь ку  пе р е стр о й ка  без гл а с 
ности нем ы слим а. З а м ечу л и ш ь, 
что м но ги е  н е д о с т а тки  в д в вте л ь- 
ности п р а в о о хр а н и те л ьн ы х , и, в 
частности , суд е б н ы х  о р га но в , ос
новы ваю тся  на  н е д о с т а тка х  ны не 
д е й ств ую щ е го  за ко и о д а те л ьсте в . 
О становл ю сь  нв че ты р е х  из ии х . 
с а м ы х  сущ е стве нн ы х .

Несмотря на принятый за 
последнее время ряд  партий
ных постановлений, касающ их
ся укрепления социалистиче
ской законности и правопо
рядке, к  сожалению, и *  уда* 
лось полностью покончить с 
вмешательством извне а су
дебную  практику. Как недав
но отметил на страницах цен
тральной прессы ПР *Л С*Д ? ' 
т*ль Верховного суда СССР 
В. Теребилоа, «главная причи
на судебных ош ибок — это 
нарушение принципа незави
симости судей». Незаконны* 
влияния на судей нередко  но
сят завуалированный характер 
(советы, намеки, просьбы  «по
внимательней отнестись к де
лу» и т. д.) и направлены как 
на освобождение от уголовной 
ответственности определенных 
лиц, так и на обеспечение вы
несения обвинительного^ при
говоре при недостаточной до
казанности преступления.

О рганы  внутренних дел и 
прокуратуры  в ряде случаев 
ф орм ирую т определенно* об
щ ественное мнение в о кр уг не
которы х «громких» уголовных 
дел, внушая мысль, что нако
нец-то раскрыто тяж кое  пре
ступление, а соверш ении ко 
торого  виновные признались, и 
суду остается лишь наказать 
их п о  всей строгости закона. 
Чаще всего подобное проис
ходит, когда  обвинение дока- 

'« е ж и о , применялись

недозволенные методы  рас
следования, существует опас
ность, что обвиняемые отка-

ности или совершения поро
чащих поступков.

Независимыми должны быть 
не только судьи, но и суды. 
О качестве работы судов сего
дня судят в немалой степени 
по  проценту отмены или из
менения приговоров (реш е
ний). При этом совершенно не 
учитывается, что процентный 
рост отмены и изменений при 
говоров мож ет быть вызван 
усилением требований касса-

ственнымм органами, интересы 
которых прям о задевает оп
равдательный приговор. Куда 
прощ е принять компромиссное 
решение о возвращении дела 
для дополнительного рассле
дования, тем более, что м но
гие такие дела больше к суд 
не возвращ аются: их прекра
щают следственные органы, 
часто по нереабилитирующ им 
основаниям, т. е. эа необосно
ванное привлечение к  уго-

блемам повыш ения! воспита
тельной роли судебных про
цессов, культуры й этики су
допроизводства, роли государ
ственного обвинения и судеб
ной защиты.

А . МЕРАБИШВИЛИ, 
заведующ ий Ахалцихской 

районной юридической 
консультацией.

*  *  *
Внешний облик участников 

судебного процесса — это от-

язычные выступления иных 
государственных обвинителей, 
защитников, неумение некото
рых судей глубоко  вскрыть 
социальные причины конкрет
ного преступления — все это, 
согласитесь, отнюдь не спо
собствует вы соком у воспита
тельному эф фекту судебного 
процесса.

В крайне плохом состоянии 
находится техническая осна
щенность многих народных су

шить вопрос о. ф орменной 
одеж де  для судей и адвока
тов; повысить роль и значе
ние адвоката при разбира
тельстве дела; пересмотреть 
уголовный и уголовно-процес
суальный кодексы ; граждан
ские дела разбирать баз уча
стия народных заседателей, 
роль которы х здесь иэ-эа от
сутствия специальных знаний 
практически сведена к нулю; 
ввести институт присяжных

ПЕРЕСТРОЙКА В СИСТЕМЕ ПРАВОСУДИЯ
жутся в суде от признания 
своей айны, а другие  доказа
тельства сомнительны и про 
тиворечивы.

Разумеется, суд не должен 
дрогнуть перед этим психоло
гическим нажимом, хотя это 
и не всегда удается. А  если 
серьезно задуматься, чем вы
звано подобное психологиче
ское давление, то придется 
сказать: несовершенством о р 
ганизации и деятельности опе
ративно-розыскного и следст
венного аппаратов органов 
внутренних дел и прокурату
ры.

Ключ к  реш ению этих набо
левших проблем, на наш 
взгляд, следует искать а осво
бождении прокуратуры  от от
ветственности за качество 
предварительного следствия, в 
создании единого следствен- 
ного аппарата при Соаете М и
нистров СССР или. М инистер
стве юстиции СССР, во вве
дении судебного порядка  по
лучения санкции на арест, в 
уточнении процессуального по
ложения прокурора  е суде, в 
допуске адвокатов к делу на 
более ранних стадиях предва
рительного расследования. По
лезна, думается, была бы и 
такая мера, как избрание всех 
судей народных городских 
(районных), равно как и обла
стных (краевых) судов П рези
диумом Верховного Совета 
сою зной республики. Это поз
волило бы судье более реш и
тельно вскрывать нарушения 
законности в деятельности м е 
стных Соаетоа, не опасаясь 
при этом масти, преследований 
по службе, огульных обвине
ний. Укреплению  независимо
сти судей м огло бы служить 
их избрание на более длитель
ный срок, скажем, на 10 лет, 
с правом досрочного  отзыва 
только в случав проявления 
профессиональной непригод

ционной и надзорной инстан
ции республики (области) к 
законности и обоснованности 
приговора. Чем выше эти тре
бования, тем больше отменен, 
ны х и измененных приговоров 
(реш ений), чем  ниже —  тем 
благополучней выглядит этот 
показатель.

Ф о р м а л ьн ы й  п о д хо д  к  оц енке  
ра б о ты  суд о в  н а н о си т пр а во суд и ю  
о гр о м н ы й  вр ед : вы ш естоящ ие еу- 
д ы  стр е м в тса  к а к  м о ж н о  меньш е 
о тм е н я ть  и и зм е ня ть  п р и го я о р ы  и 
реш ения , чтоб ы  не п о р ти ть  п о к а 
за те л и  своей рабо ты , т а к а я  п р а к 
т и к а  р а в н о зн а ч н а  п р и п и с ка м  и оч
ко в ти р а те л ь с тв у : циф ры  из го д а  в 
го д  у л у ч ш а ю т с я , а ка ч е ств о  п р а 
во суд ия  не с та но я и тся  л учш е . Д л я  
у стр а не ни я  у к а з а н н ы х  н е га т и в н ы х  
явлений целесообразно , на  наш  
в з гл я д , с н я т ь  с вы ш е сто я щ и х  с у 
дов ответстве нность  за  п роцентны й  
рос г отм ены  и изм ене ни я  п р и го 
воров (р е ш е н и й ) и р а ссм а тр и в а ть  
временное увеличение в ти х  п о к а 
зателей не к а к  - м и н у с  в работе  
суд о в , а  к а к  сви детельство  бозее 
аф ф ективно й д е я те л ьн о сти  ка с с а 
ци о нн о й  и н ад зорной  и н ста нц и й .

В последнее время наблю
дается тенденция к  снижению 
доли оправдательных пригово
ров, объвеняемая в значитель
ной степени недостаточной 
требовательностью судов к  ка
честву предварительного рас
следования. Если до  1960 года 
суды  выносили прим ерно 10 
процентов оправдат* л ь н ы х  
приговоров, то  в настоящее 
время —-  лишь около 0,3 про
цента от общ его количестаа. 
Таким образом, имеет место 
недооценка роли оправдатель
но го  приговора —  этого важ
нейш его  акта социалистиче
ского  правосудия, призванного 
обеспечить реабилитацию не
виновных и укрепить веру 
граждан а справедливость су
да. Уклоняясь от вынесения 
оправдательных пригово р о в ,  
судьи не хотят принимать на 
себя всю  полноту ответствен
ности за окончательное разре
шение дела и вступать в кон
фликт с прокуратурой и след-

ловиой ответственности а этих 
случаях никто не отвечает.

Для того , чтобы я под го 
тавливаемых а настоящее вре
мя новых законодательных ак
тах, направленных на дальней
шее укрепление социалисти
ческой законности и улучш е
ние деятельности правоохра
нительных органов были уч
тены все необходимые м ом ен
ты, затронутые здесь, е так
же другие  проблемные вопро
сы, они должны быть подвер
гнуты глубоком у и всесторон
нему обсуждению  с привле
чением самых ш ироких кругов  
научных и практических ра
ботников.

Ш амиль ЛАИОБА, 
министр юстиции Абхаз
ской АССР.

СТРОКИ 
И З ПИСЕМ

Выступление газеты со стать
ей «Право вершить суд» было 
обсуж дено на совещании адво
катов Ахалцихской ю ридиче
ской консультации. Считаем, 
что необходимо в законода
тельном порядке  расширить 
права адвокатов и допустить 
их к участию в расследовании 
уголовных дел с момента их 
возбуждения, а, возм ожно, и 
с момента задержания подо
зреваемых.

П о л н о стью  разделяем  п о зи ц и ю  
автора  с та ть и  о тно си те л ьн о  о п р а в 
д а те л ь н ы х  с у д е б н ы х  п р и го в о р о в . 
П очем у они сейчас кр а й н е  р е д ко  
вы носятся?  Д а  п о то м у , ч т о  суд ья  
р и с к у е т  оче нь м н о ги м , р еш аясь  
на т а ко й  п р и го в о р . Д е л о  н а д о  по
с та в и ть  т а к ,  ч то б ы  п р и  вы несении 
сп р а ве д л и в ы х  о п р а в д а те л ь н ы х  п р и 
говоров  судей н и к а к  —  ни  явно , 
ни с к р ы т н о  — не н а ка зы в а л и .

Считаем также, что назрела 
необходимость проведе н и я 
республиканской научно-прак
тической конф еренции по п р о 

июдь не частный вопрос. По
чему бы не подумать о спе
циальной форме? «Разнобой» 
в одежда отнюдь не способ
ствует установлению той атмо
сферы в зале суда, которая 
должна вызывать благоговение 
к нему. Вот почем у не менее 
важно и то, а каком  помещ е
нии находится суд, а каких ус
ловиях вершится правосудие.

Н а зрел а  н е о б хо д и м о сть  разде
л и ть  ф у н кц и и  п р о ку р а т у р ы  •— 
ведь те о р га н ы , ко то р ы е  за ни м а 
ю тся  сл ед стве нной  п р а к т и к о й , не 
м о гу т  о б ъ е кт и в н о  о сущ еств л ять  
над зор  за  ней.

Дабы следователь не оста
вался один на один с подозре
ваемым в совершении пре
ступления, а целях наиболее 
полного обеспечения социали
стической законности целесо
образно в законодательном 
порядке  разреш ить участие 
адвоката а расследовании де
ле с момента задержания 
гражданина. В связи с этим 
следует урегулировать оплату 
труда- адвоката.

П. БЕГЛАРИШВИЛИ, 
заведую щ ий юридической 

консультацией района 
им. 26 комиссаров 

г. Тбилиси.
*  *  *

Требует серьезного усовер
шенствования институт народ
ных заседателей. Необходимо 
так поставить отправление пра
восудия, чтобы в раэборе дел 
действительно принимали уча
стие три человека, сидящие в 
судейских креслах. Вот тогда 
и ош ибок будет меньше.

Г. КАВРЕЛИШВИЛИ, 
народный судья Цмтел- 

цкаройско го  района.
*  *  *

Участники судебного процес
са, пом им о прочих качеств, 
должны  обладать и оратор
ским  искусством, а об этом 
мы в последнее время стали 
почем у-то  забывать. Косно

доа, порой не располагаю
щих элементарными условия
м и для нормальной работы.

К. Ц Х А Д А ДЗЕ , 
председатель народного 

суда г. Чиетура.
*  *  • *

Для дальнейшего соверш ен
ствования деательности судов 
у  повышения уровня отправ
ления правосудия считаем не
обходимым сделать следую
щее: укрепить материально- 
техническую  баэу судов; ре-

длв рассмотрения уголовных 
дел; следствие объединить а 
единую  систему, оставив про 
кур атур* ф ункции надзора; 
сократить а два-три раза ф ор
му и содаржаиио приговоров; 
реш ить вопрос об издании
комм онтариов к законодатель
ству на грузин ском  языка.

Т. ДЖ АПАРИДЗЕ, 
продседатоль народного 
суда Б о рж ом ского  рай. 

она.

*  *  *
На судебном процесс* пре

ния сторон должны вестись 
для установления истины, а на 
для взаимных оскорблений, 
как это порой случается. На
родный судья должен прояв
лять одинаковую  объектив
ность к сторонам и делать за 
мачания всем участникам про
цесса, если они нарушают 
норм ы  закона или этики. П ро
цессы должны  начинаться в 
точно назначенное время, что 
сейчас случается крайне ред 
ко.

Ш . О ЗАШ ВИЛИ, 
адвокат Ц ителцкаройско 

го  района.
*  *  *

Было бы жолат *  л ь и о, 
чтобы на ю ридическом  фа
культете ТГУ вновь восстано
вили специализацию.

Крайне необходимо обеспе
чить суды звукозаписываю щ ей 
техникой, что, несомненно, но 
только сократит сроки  судеб
ного  расслодоааиив, но и б у
дет способствовать повыш е
нию о го  эф фективности, а, 
стало быть, и воспитательного 
воздействие.

Н. ЗАБАХИДЗЕ, 
председатель народного 
суда С ачхерского района.

ОТ РЕДАКЦИИ. Читатели, возм ожно, обрати
ли внимание на некоторую , тан сказать, односто
ронность откликов иа полемические заметки 
«Право вершить суд». Автор и редакция га 
зеты приглашали к  полемике работников пра
воохранительных органов самых различных 
профессий, а откликнулись только работники 
органов юстиции. В чем  тут дало? П очем у сре
ди откликов не оказалось лисом от оператив
ных работников милиции, дознавателей, следо
вателей — каи органов внутренних дел, так и 
органов прокуратуры , наконец, от региональ
ных прокуроров !

Ответ прост: новое руководство М инистер
стве юстиции Грузинской ССР, сочтя выстулпо- 
мне газеты актуальным, специальным письмом 
предложило своим подведомственным струк
турным подразделениям обсудить о го  в кол
лективах и высказать свою  точку зрения иа 
затронутые проблемы. Что ж , пусть и по  ука 
занию «сверху», но  активность в втом случае 
была проявлена, мнения изложены.

А  каковы  они у следователей! у  р е ги о 
нальных п рокуроров ) У оперативных работни
ков милиции! К ак они смотрят не проблемы, 
затронутые в публикации, какие видят пути их 
разреш ения! Увы, это осталось неизвестным. 
Не задела за живое статья! Или, м ож ет быть, 
е сознании многих работников правоохрани
тельных органов прочно укоренилось правило 
былых врем ен : «и* высовываться» пока  тебе 
не дадут иа то ком анду!..

А водь чем активнее будет обмен мнения
ми по вопросам совершенствования всего про. 
цесса судопроизводства, тем больше гарантий, 
что а вырабатываемых ныне законодательных 
актах найдут наиболее полное закрепление 
принципиально новые положения, направлен

иы * не создание такого  правового механизма, 
которы й бы надежно блокировал возм ожны е 
нарушения закона со стороны  отдельных ого  
служителей. А  в том , что  зто необходимо, 
убеждает практика  работы правоохранитель
ных органов, в которой  время ш и рокой  глас
ности выявило и выявляет немало серьезных 
нарушений и отступлений от буквы  и духа за- 
кома.

Подтвердить зто м ож ет и только что полу
ченное редакцией письм о инф ормация аа под
писью тбилисского транспортного прокурора  
А . Бакрадзо. Нам бы очень хотелось приве
сти е го  полностью  с сохранением лексики, 
пунктуации и орф ограф ии оригинале, но это 
было бы слиш ком  больш им неуважение^* к чи
тателям: столь во пи ю щ * безграм отои прислан
ный докум ент. Но даже не столько это вызы
вает возм ущ енно, сколько  содерж ание письма. 
Его автор, сообщ ая о разоблачении одного ра 
ботника агентства воздуш ных сообщ ений ГУ- 
ГА (указаны  полностью  фамилия, имя и от
чество этого  сотрудника), которы й практиковал 
продажу авиабилетов за соответствующ ую 
мзду, завершает свое краткое  сообщ ение та
кой  строкой : «Представляется целесообраз
ным дать инф орм ацию  об изложенном». И 
вто в то время, ко гда  уголовное дело по 
данному ф акту возб уж дено  лишь совсем не
давно —  I  августа.

Что же происходит! И каи такое предложе
ние может исходить от прокуроре, который 
не понаслышке знает о требованиях закон о 
двтельстве относительно презумпции кевниое. 
ности! Бот вам ещ е один наглядный пример 
скрытого давления не суд, о котором пишет 
министр юстиции Абхазии Ш . Лемоба.
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Новости
Красочная палитра 
индийских фильмов

П оклонников киноискусства 
Дружественной Индии пригла
сил тбилисский кинотеатр «Ру
ставели». 19 августа здесь тор
ж ественно открылась Неделя 
фйльмов Индии в Грузии, к о 
торая проходит в рам ках на
ционального  фестиваля Индии 
в С оветском  С ою зе.

в про грам м е  Н е д е л и — луч
шее из того, что создано в п о 
следние годь! мастерами экра
на таких признанных киноцен
тров, ка к  Бомбей, Мадрас. 
Калькутта. Это —  и остр о кр и 
тические ленты, рассказы ваю 
щ ие о социальных проблем ах 
Индии, и традиционные мело
драм ы, наполненные яркими 
краскам и древней страны. С ре
ди них —  художественны е 
ф ильмы «О б л а к о-ввстник», 
«Новая жизнь», «Рыночная 
площ адь», «Удары сердца» и 
другие.

Прибы вш ая в Гр узи ю  для 
участия в кинонеделе делега
ция индийских кинем атограф и
стов обсудит творческие пла
ны с грузин ским и  коллегами, 
побывает на предприятиях, 
встретится со зрителям и сто 
лицы республики.

Теперь —  
в Бразилии

В аргентинской столице за
вершились выступления арти
стов советского  цирка.

За м есяц  гастролей тысячи 
ребятиш ек и взрослы х см о г
ли восхититься виртуозны м  ис
кусством  коллектива мастеров 
манежа, возглавляем ого  наро
дны м  артистом Грузинской  ССР 
Борисом  Цилурия.

Коллектив артистов из СССР 
ж д ут цирковы е арены  Брази
лии.

На международный 
фестиваль

Н ародны й студенческий те
атр Гр узи нского  политехниче
ско го  института имени Ленина 
будет представлять искусство 
советских лю бительских теат
ральных коллективов в Голлан
дии.

22 августа в го р о д е  Утрехте 
открывается м еж дународны й 
фестиваль, на ко то р о м  свое 
м астерство покаж ут сам одея
тельные труппы  из двадцати 
стран мира, в том  числе из 
Японии, С Ш А , ФРГ.

Успех ансамбля 
«Рустави»

После месячных выступлений 
по  городам  А лж ира и Туниса 

солисты Государственного ан
самбля «Рустави» дали несколь
ко  концертов для иностранных 
туристов а Ленинграде. И сно
ва коллектив отправляется я 
путь —  грузин ские  артисты вы
летели в двухнедельные га 
строли я Ливию  и Сирию .

Праздник дружбы

П роведение вечеров интер
национальной д руж б ы , в к о 
торы х приним аю т участие от
дыхаю щ ие и местные жители 
курорта  Кобулети, стало хо
рош ей традицией.

М еста м ассового отдыха —  
парки и скверы  гор о да  —  в 
летний период  преображ аю тся 
в своеобразны е «концертные 
залы» под  откры ты м  небом.

Так, недавно посетителей 
центрального парка приветство
вали ученица кобулвтской  сред
ней ш колы  №  2 имени Ю . Га
гарина, член клуба интернаци
ональной д руж бы  Ж . М инда
дзе. педагоги  А. М итросова и 
С. Абхазава, отдыхаю щ ий из 
Киева оф ицер запаса Л. К рей
тер. Затем выступил хореогра 
ф ический ансамбль Ачкаистаа- 
с ко го  сельского  клуба. Тепло 
встретили гости вечера ж ен 
скую  вокальную  гр у п п у  Тбилис
с ко го  п е д аго гическо го  институ
та имени Пуш кина, исполнив
ш ую  несколько  грузин ских  и 
ф ранцузских песен. На им про 
визированной сцене с гречески 
м и народны м и танцами высту
пили такж е  девуш ки из села 
Зеда Кяирике , а ансамбль «На
д ури»  Д о м а  культуры  села 
М ухвэствтв исполнил старинные 
гр узи н ски е  мелодии.

|П о  сообщ ениям  кор р е с
пондентов «Зари Востока» 
и  ГВУЗИНФ О РМ а).

^  Н а  Т б и л и сско й  ьон н о сп о р ти н но й  базе за н и м а ю тся  более ста  ю нош ей и д е в уш е к, о св а и в а ю 
щ и х  ве р хо в ую  е з д у . С е йча с о н и  го т о в я тс я  к  р е с п у б л и ка н с ко м у  сор е вн о ва ни ю , которое  со сто и тся  
в Т б и л и си  в ко н ц е  се н тя б р я . ^

Ф о то  М и х а и л а  К в и р и кя ш в и л и .

С П О РТ

С НАДЕЖДОЙ НА УСПЕХ
Во ф ранцузском  города 

Клерм он-Ф еррана л р о х о  дит 
чемпионат мира по классиче
ской борьбе, в котором  прини
мают участие сильнейшие ат
леты многих стран. Нынешний 
турнир имеет особое значение, 
так как проводится за год до 
старта очередных Олимпийских 
игр.

В числе фаворитов чемпио
ната, как всегда, находится 
сборная СССР, которая не раз 
успешно выступала в междуна
родных соревнованиях. Вот и 
сейчас а ее составе находятся 
чемпионы мира, Европы М. Ал
лахвердиев, А. Игнатенко, Т. Ка
лим улин. К. М аджидов, А. Аба
ев, С. Насевнч, В. Попов, И. Ра- 
стороцкий и другие.

В весовой категории до 100 
кг. а сборной СССР выступает 
новичок— представитель нашей 
республики, второй призер 
чемпионата СССР нынешнего 
года, борец из Сартичала Гу
рам Гедехаури. Гурам отлично 
начал чемпионат. Он пока вы

ступает без поражений, так же 
борются Аллахвердиев, Насе- 
вич и Абаев.

Вслед за «классиками» на 
ковер в Клерм он-Ф ерране вый
дут борцы вольного стиля. И 
здесь сборная СССР является 
одним из претендентов на по
беду в ком андном  зачете. В ее 
составе — опытные, сильные 
борцы  С. Карамчаков, С. Бе
логлазое, X. Исаев, А. Ф азза- 
ев, В. Модосян, братья Ма- 
харбек и Аслан Хадарцевы.

Есть в сборной и борец из 
нашей республики. Это —  тби
лисец Лери Хабелов, выступа
ю щ ий в весовой категории до 
100 кг. Воспитанник тренеров 
Владимира Мествиришаили и 
Вано Николадзе. член общест
ва «Трудовые резервы», Хабе
лов не новичок на меж дунаро
дной арене. Он уже был чем
пионом мира и Европы. В мае 
нынешнего года он вторично 
завоевал звание сильнейшего 
в чемпионате континента.

Т Р Е Т Ь Я  П О Б Е Д А
Как известно, м уж ская сбор

ная СССР по  баскетболу нахо
дится в Австралии, где прово
дит контрольные матчи. В пер
вых двух из них успех сопутст

вовал советским спортсменам. 
Третий матч состоялся в горо
де Канберра. Наша команда 
еще раз встречалась со сбор
ной Астралин и победила — 
9 3 : 7 9  (47 :38 ).

ТУРНИРНАЯ ОРБИТА
ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА. В Вар

шаве проведен международны й 
турнир спортсменов социали
стических стран. Успешно вы
ступили в нем советские тяже
лоатлеты. завоевавшие пять 
золотых медалей, одну сере
бряную  и две бронзовые.

Ш АХМ АТЫ . На м еж зональ
ном турнире в Загребе прове
ден 15-й тур. Эльвест сыграл 
вничью с ГТинтером, Эйнгорн 
победил Инкева. Сейрааан про 
играл Корчном у, который вновь 
стал лидером соревнования, 
набрав 9,5 очка (у не го—одна 
отложенная партия). На пол
очка меньше у Эльвеста, Гран
да и Сейравана.

ФУТБОЛ. Ш отландский клуб 
«Глазго Рейнджере» —  сопер
ник киевского  «Динамо» в ро 
зыгрыш е Кубка европейских 
чемпионов провел вторую 
встречу в чемпионате своей 
страны. Он в гостях победил 
ком анду «Стерлинг Альбион»— 
2 : 1 .

БАСКЕТБОЛ. Ж енская сбор
ная СССР успешно стартовала 
в м еж дународном  турнире в 
Софие. В первом матче наша 
команда выиграла у баскетбо
листок Испании — 95 : 54
(40 :28).

КОМАНДИРОВКА ПО ПИСЬМУ

КУДА ЛЕТЕТЬ ПЧЕЛИНОМУ РОЮ?
Д о р о га  узкой  лентой вилась по Ж оэквареком у ущелью, 

пробиваясь сквозь густы е заросли самшита — дерева редкой 
породы , о твердости ко то р о го  сложены  легенды.

К рутой  спуск к  р е ч ке  Ж оэкеера, и мой спутник — главный 
лесничий Га грско го  лесного хозяйства Григорий М урусндзе  
предложил  выйти и з  машины —  дальше д ороги  не было. П ри 
ш лось переобуться я резиновые сапоги и преодолеть быст
рую , своенравную р о ч ку  вброд. На откосе противополож но
го  берега  находилась пасека Владимира Петровича Ресием- 
ко  —  цель нашей поездки . Ибо на за легендами о самшите 
ехала а сюда в ком андировку: в д о р о гу  позвали тревожные 
письма ннвалндов войны и труда города Гагра, в том числе 
и Ресиенко, которы е не однажды писали а редакцию  о своих 
бедах, годам и длящ емся затяжном конф ликте, м еж ду ни
ми, с одной  стороны, и исполкомом Гагрского  горсовета и 
л есхозом  —  с д ругой . В чем ж е причина его !

Д ля ответа на этот вопрос 
нужнЪ вернуться не меньш е, 
чем  на три десятилетия назад, 
ко гд а  в ущ ельях р е к Ж оэква- 
ра и Гагрипш  поставили свои 
пасоки пчеловоды-любители. 
Появление их здесь ни у ко го  
на вызвало удивления, ибо 
пчеловодство —  традиционное 
занятие для жителей этих мест, 

•передается из поколения а по
коление. Де и оставшиеся здесь 
после Великой Отечественной 
войны ее участники и инвали
ды душ ой прикипели и  -этому 
делу. Тишина леса, чистый воз
дух, прозрачны е горны е ручьи 
и м е д  лечили раны, помогали 
восстанавливать подорванное 
войной здоровье, издерганны е 
нервы. Л ю д и  работали, а пос
ле труд ово го  дня, в выходные 
дни таскали на себе по узким  
горны м  тропам ульи («улики», 
ка к  их здесь называют), весь 
необходим ы й инвентарь и об
живали опуш ки  и поляны Ж оэ- 
кв ер ско го  и Гсгрипш ского  ущ е
лий.

—  Было очень трудно, — 
рассказывает Михаил Аврам о- 
■ ич Пилипенко, инвалид вой
ны, —  поэтом у пасеки мы  п о 
ставили здесь стационарно, а 
не на период  м едосбора, ка к  
делают м ногие другие  пчело
воды-любители. Да и куда  их 
было зим ой переносить, не а 
ком м унальны е ж е  квартиры !

Ч и ч и к о  С а м со н о в и ч  Х в и ч и я , и н 
в а л и д  в о й н ы , П авел И л ь и ч  М а г-  
л а ке л и д зе , и н в а л и д  т р у д а . О та р  
П а в л о в и ч  Д ж и м ш в и л а ш в и л и , п е н 
сио не р . Б ор ис  Н и ко л а е в и ч  К н у 
ров , и н в а л и д  тр у д а , А й га и  А ко 
п о в н а  К р а в ч е н ко , вд ова  и н в а л и д а  
во йны , в ы р а с ти в ш а и  о д н а  тр о и х  
детей , и м н о ги е  д р у ги е  п ч е л о в о 
д ы -л ю б и те л и . с  кем  довелось  
встр е ти ть ся , и с кр е н и е  ие п о н и м а 
ли. чем  п р о в и н и л и сь , п о ч е м у  го н и т  
их из леса? В е дь  на  п р о т я ж е н и и  
с т о л ь ки х  л е т  ж я л и  а п о л н о м  с о г
л а си и  с  п р и р о д о й  я  о б щ е ств о м . 
Н о  т а к  л и  у ж  б е зм я те ж е н  бы л 
вто т  п о ко й ?

Время шло, м ногое в о кр уг 
менялось. Развивался город- 
курорт, все больше станови
лось отдыхаю щ их, ко то р ы м  ужа 
иа хватало только узко й  поло
ски побереж ья  и вытянувш е
гося вдоль него  города. Л ю 
дей все больше тянуло в лес. 
на природу, а природа в о кр у г 
Гагра —  это ущелья, покрытые 
лесным массиаом, зарослями 
самшита. И вот уже ка к-то  не
заметно исчез шлагбаум, к о г 
да-то преграж дааш ий вход в 
ущелье реки  Ж оэкеера, никто 
не останавливал и до  сих пор 
не останавливает туристов, по
желавш их прогуляться по  Гаг- 
рипш еком у ущ елью, хотя ви
сит здесь грозны й плакат: «За
претная зона. Предъяви про 
пуске. О днако  никто и поня
тия не имеет, у  ко го  этот п р о 
пуск брать и ко м у  показывать. 
А м е ж д у  тем пренебрегать

правилом не следовало бы: 
запретная зона — территория 
Гагрского водоканала, и имен
но отсюда весь город  снабжа
ется литьевой водой.

Так вот, процесс этот по р о 
дил не только положительные 
явления — дальнейшее разви
тие индустрии туризма и от
дыха, но и негативные. Я имею  
в виду появление в ущельях 
под видом пчеловодов-люби- 
телей лю дей так ж е далеких 
от занятий пчеловодством, как 
Ч ерное м оре от С еверного 
Ледовитого океана. Они по
строили здесь капитальные д о 
ма, стали сдавать в наем жилье. 
Появились места, где м ож но  
было «весело» отдохнуть вда
ли от лю дских глаз, особенно 
во врем я ужесточившейся б орь
бы с пьянством. А после пик
ников на ж ивом  теле леса 
оставалось все больше ож огов 
от костров, бутылок, объедков 
и проче го  мусора, что отнюдь 
на способствовало улучшению 
его санитарного состояния. У 
входа в Гагрипш ское ущелье 
вообще выросла целая улица 
самовольно построенных до
миков и общ ежитий для ра
бочих одного  из строительных 
управлений «Ингурспецстрой», 
тут ж е появился гараж  ПМ К 
треста «Грузкурортрем огроя», 
данная территория стала ис
пользоваться Гагрским кур о р т- 
торгом.

Е стественно . ч то  д анное  п о чо - 
ж е н и е  не м о гл о  д о л го  оставаться  
вне п о л я  зр е н и я  л есхо за  и и сп о л 
ко м а  Г а гр с к о го  горсо ветах В у щ е 
л ь я х  н ад о  б ы л о  наве сти  п о р я д о к , 
с о х р а н и ть  лес. И во т  в  1985 го д у  
за Л  375 от 74 ию л я  и с п о л ко м  
п р и н я л  со о тве тств ую щ е е  п о с та н о в 
ление. В нем  п о д ч е р ки в а л о сь , ч то  
« р а б о тн и ка м и  го суд а рств енно й  л е с 
ной о х р а н ы  Г а гр с к о го  лесхоза на 
п р о т я ж е н и и  м н о ги х  л е т  в  Ж о в к -  
в а р ско м  лесничестве  и в Г а гр и п -  
ш ско м  ущ елье  Г а гр с к о го  л есни че 
ства  на те р р и то р и и  го с у д а р с тв е н 
но го  л е сн о го  ф онда д о п ущ е ны  ф а к 
ты  н а р у ш е н и й  пр а ви л  зе м л е пол ь
зо в а н и и  со  сто р о н ы  о тд е л ьн ы х  
г р а ж д а н  го р о д а  Г а г р * .  В Ж о з к в а -  
рв —25 п человодов , в Г а гр с ко м  л ес
ничестве  — 18». А  посем у и сп о л 
ко м  р е ш и л : до 15 с е н тя б р я  1985 
го д а  с а м о во л ьн ы е  стр оения  д о л ж 
ны б ы ть  всеми , в  том  числе и ор 
га н и з а ц и я м и . снесены . В случа е  
невы п о л н е н и я  произвести  снос с и 
л а м и  л е схо за .

О днако  правильное в целом 
решение исполкома, продикто
ванное заботой об • охране 
природы , не учло одного, очень 
важного, на м ой взгляд, обсто
ятельства: ие все пасечники,
расположивш иеся в этих ущ е
льях, «на одно лицо». Действо
вать ж е стали без учета лич
ности ка ж д о го  из них. по прин
ципу «лес рубят — щ епки ле
тят». И при этом ф ормально 
правильно —  разреш ения на 
стационарные пасеки на поль
зование землей лесхоза у пче- 
лоаодов-любмтелей, о которы х 
я рассказывала, действительно

нет. Что и говорить, это —  на
руш ение закона. Все должно 
быть приведено в соответствие 
с ним. Но вот вопрос: как се
годня это сделать? Ф орм аль
ный подход к реш ению  проб 
лемы, без учета интересов лю 
дей и общества, не м о г оказа
ться эффективным, и, наверное, 
поэтому ни один из пунктов 
постановления так и не был на 
практике реализован.

Тогда, когда  пасеки только 
возникли, причем  не тайно, а 
на виду у всех, и городских 
властей а том числе, никто у 
пчеловодов разреш ения не 
требовал. Созерцательно-пас
сивное к  ним  отнош ение приве
ло к  тому, что и пчеловоды не 
проявили должной инициативы 
■ этом направлении. Как не 
проявляли их отцы и деды : па
сека Бориса Кнурова стоит в 
Гегрипш ском ущелье с 1936 
года. Правда, был момент, к о 
гда в 1975 году лесхоз пред 
ложил пчеловодам убрать па
секи, так как у них нет разре
шения. Пчеловоды спохвати
лись. попытались узаконить свое 
положение. Существоаа в ш е е 
тогда Министерство сельского 
хозяйства Абхазской АССР удо
влетворило просьбу пчелово
дов, исходя из того, что по су 
щ ествую щ ему законодательст
ву пчеловодам-любителям раз
решается бесплатно размещать 
пасеки для сбора меда на зем 
лях государственного лесного 
фонда. Но лесхоз отказался 
ю ридически оф ормить это пра
во за ними и... Пасеки оста
лись в лесу, как и были — на 
незаконном  основании. С той 
только разницей, что конф ликт 
получил теперь некое  подобие 
документальной, а по  сути де
ла, бум ажной основы.

П рош ло еще, ни м ного , ни 
мало, десять лет. Казалось бы, 
уж е само время узаконило пре
бывание пасечников в лесу, 
доказало, что они являются 
подлинными пчеловодами-лю 
бителями, лю дьми честными и 
порядочны м и, не фальсифика
торами меда и не спекулянта
ми. Кстати говоря, примазав
шиеся к ним «псевдопчелово
ды», понимая, что время из
менилось, в основном покину
ли ущелья и, надо сказать, не 
без усилий работников лесхо
за и исполкома.

М ож ет быть, теперь стоило 
вернуться к  реш ению  вопроса, 
и не только с узковедом ствен
ных, а с государственных пози
ций на него взглянуть? Учесть, 
что пчеловодство —  это важ
ная отрасль животноводства, 
что на долю  пчеловодов-лю - 
бителей зоны города Гагра 
приходится сейчас окол о  4-х 
тысяч пчелиных семей, тогда 
как в общ ественных хозяйст
вах их — 3.600, что личное под
собное хозяйство горожанина 
есть, по сути своей, дальнейшее 
развитие хозяйства обществен
ного. одна из ф орм  произво
дства продукц ии . А в связи с 
этим задуматься над тем. что 
дела здесь обстоят не лучшим 
образом : если в 1971 году в 
автономной республике насчи
тывалось в общ ем 162 тысячи 
пчелосемей, то в 1986 го д у  —  
всего 112,9. Подумать о поль
зе. ко то р ую  приносят лесу 
пчелы  и пчеловоды, видящие

я нем среду обитания и посе
м у охраняющ ие кажды й кус
тик. За тридцать лет был заре
гистрирован один или два слу
чая, когда пчеловоды срубили 
ветку самшита, да и то сухую, 
и заплатили За это лесхозу со
лидный штраф.

Учесть, что уже семь лет, как 
пчеловоды-любители Гагрипш- 
ско го  ущелья объединились, 
решив создать общ ество «Гаг- 
рипш». О днако исполком  при
знавать и регистрировать его  
отказывается. Да и как будешь 
регистрировать, если существу
ет решение о сносе пасек. Тем 
не менее, пасечники действу
ют совместно, сдают государ
ству м ед п о  твердым ценам 
(вспомним, на ры нке  он стоит 
от 6 до 8 рублей за килограмм, 
а в сотах, так и асе 12). В один 
голос заявляли о н и ,'ч то  гото
вы безвозм ездно снабжать ме
дом детские сады Гагра или 
пионерские лагеря, или отда
вать его  детям  в больницы, 
словом, ко м у  это будет боль
ше всего нужно.

С ходатайством за пчелоео- 
дов-любителей обращался а ис
полком  председатель Гагрского 
агропром ы ш ленного ком плек
са, он ж е председатель доб
ровольного общества пчелово
дов города Гагра, Анатолий Са- 
буа, заместитель председателя 
?того общества Рудольф Пет
росян. Госагропром  Абхазской 
АССР совместно с М инистер
ством лесного хозяйства авто
номной республики дает ука
зания работникам лесхоза зо
ны города Гагра временно за
крепить за пчеловодами-люби. 
телями пасеки Гагрипш ского 
ущелья. Об этом сообщил ре
дакции заместитель председа. 
теля Госагропрома Абхазии О. 
Гагошидзе ещ е а августе м и 
нувш его года, ко гда  была соз
дана специальная комиссия для 
изучения жалоб пчеловодов.

Так почем у ж е не учесть все 
это?

Сейчас ид ет всесою зны й рейд по 
у л у ч ш е н и ю  м а те р и а л ь но -б ы то в ы х  
условий и о р га н и за ц и и  д о с у га  п еи - 
сио не р о в -ве тср а н о в  войны  и тр уд а , 
в соответств ии  с  реш ениям и 
X X V I I  съезда К П С С . Я не знаю , 
к а к  он п р о х о д и т  в Г а гр а  и не 
и м ею  права  на основе о д н о го  
ф а кта  с у д и ть  о б  о т н о ш е н и и  к  этой 
ка т е го р и и  лю д ей . Н о  ие м о гу  не 
о б р а ти ть  в н и м а н и я  и  на  то  обсто
я тел ьство . ч то  в и сп о л ко м е  н и к а к  
не уч л и  п росьб  ве тера нов  войны  
и тр у д а , к о гд а  п р и н и м а л и  реш е
ние о сносе и х  п а се к . Более то го , 
зд есь п о сч и та л и , ч то  и скл ю ч е ни й  
в этом  деле во общ е б ы ть  не 'м о -  
ж е Ц

Перестройка начинается там, 
где из сложивш ихся ситуаций 
ищут выход, не ориентируясь 
на вчерашние представления и 
методы, где не пытаются вти
снуть всех и вся в узкие  рамки 
инструкций, не способных пре
дусмотреть о гром ное м ногооб 
разие жизненных ситуаций. Ре
шение исполкома о  снесении 
пасек базируется на инструкции 
№  175 М инлесхоза СССР, а 
ходатайство Гагрского  агро 
прома ■ их защ иту апеллирует 
к ней же.

Боязнь сделать шаг в сторо
ну приводит к стоянию  на ме
сте, что само по себе уж е тор
мозит движение вперед. Или 
подсказывает путь наиболее 
простой и удобны й — путь за
прета. С этой целью м ож но  и 
инструкцию  использовать и на 
мнение ученого  сослаться. Я 
познакомилась с заведующ им

Гагрской лесной лабораторией 
НИИ горного  лесоводства им. 
В. 3. Гулисашвили проф ессо
ром  К. Калуцким. Д олго  раз
говаривать он со мной не стал, 
сказал, что мнение его  зафик
сировано письменно в справке 
на имя председателя исполко
ма Д. Догонадэе. Прочла я эту 
справку. Она свидетельствует 
лишь о том, что названные 
ущелья в ближайш ем будущем 
будут освоены под места мас
сового отдыха населения и ку 
рортников, а посему «закреп
ление за общ еством «Гагрипш» 
стационарчых пасек нецелесо
образно». Вот и все. Н о это 
заключение сделано, скорее, с 
позиций административных, в 
нем ничего не говорится о том. 
что пасеки наносят лесу какой- 
либо вред, а о  пчеловодах- 
любителях Ж оэкварского  ущ е
лья вообще ни одного  слова.

Я видела этот красочный 
проект создания зоны  отдыха 
а ущельях а кабинете первого 
секретаря Гагрского  горком а 
партии в. Пилия. Здесь и ат
тракционы, и маленькие кафе, 
стилизованные а национальном 
духе, подвесные мостики, дет
ские площ адки. Осущ ествив-' 
ние этого проекта (он пока не 
утвержден) м ож ет стать, как 
здесь говорят, делом весьма 
полезным и прибыльным. Иу, 
а чем ж е помеш ают пасеки? И 
разве плохо, если туристы и 
отдыхающие см огут полаком и
ться здесь свежим  натураль
ным медом? Горком  считает, 
что пасеки органично аписы-,, 
веются я зону отдыха.

Но это — будущ ее. А  како
во настоящее? Во исполнение 
принятого в 1985 го д у  решения 
на пасечников давят и давят. 
Время от времени лесничие 
ломают бграды пасек, и пасу
щийся а лесу скот* беспрепят
ственно проникает к ульям. А 
вы представляете себе корову, 
ужаленную пчелой? Взбешен
ное от боли ж ивотное разно
сит пасеку в пух и прах, см е
тает асе на своем пути. Гибнут 
пчелы, наносится материальный 
ущерб, я уж  не говорю  о нрав
ственных издерж ках подобных 
действий.

— О т к у д а  ж е  в лесу с ко т , чей 
он? В р а зум и те л ь н о го  ответа иа 
это т  вопрос от гл а в н о го  л есниче
го  Г . М ур усн д зе  я т а к  и не п о 
л у ч и л а . М е ж д у  те м . п реб ы ва ни е  в 
лесу коро в  о б н а р у ж и в а е тс я  на 
к а ж д о м  ш а гу , ко гд а  п од ним аеш ь ся  
аверх п о  Г а гр и п ш с к о м у  ущ елью . 
Н е д а л е ко  о т  п а с е к  о ка з а л с я  и за 
го н  д л я  с ко т а , вн уш и те л ь н ы е  р а з 
меры ко т о р о го  д а в а л и  полное 
пред ста вл ени е  о б о л ь ш о м  ста д е , со 
д е р ж а щ е м с я  здесь.

Натыкаясь на поломанные ве
тви, сухостой, вытоптанную во
кр у г этого загона траву, как-то 
трудно воспринимались объяс
нения лесников, что все здесь 
так и должно быть, полностью 
соответствует нормам жизни 
леса, и что коровы  вовсе не 
вредят молодым побегам. а 
к самшиту, на необходимость 
Охраны ко то р о го  здесь посто
янно ссылаются, так и вовсе 
равнодушны. Но зато для с ко 
товода не будет палки лучшей, 
чем из самшита, которой  сно
су нет. И зимой за дровами 
далеко ходить не надо — лес 
вокруг.

— Кто хозяин стада? —  а от
вет лесники лишь 'недоум енно 
пожали плечами. И! все ж е  на 
один вопрос мне удалось по
лучить от Г. М урусидзе  вполне 
конкретны й ответ: «Нахож
дение скота в лесу 1-й гр уп 
пы, каким и и являются леса 
Ж оэкварского  и Гагрипш ского 
ущелий, есть такое ж е  грубое 
нарушение 'закона, как и само
вольный захват земель».

П очем у ж е  ничего не сказа
но тогда об их «выселении» из 
леса в решении исполкома, где, 
кром е  пасечников, перечисля
ется, как помните, еще целый 
ряд организаций? М еж д у про 
чим ни одна из них земли ущ е
лий так и не освободила, одна
ко  лесничие своими силами 
сносить их дома что-то не спе
шат. Выходит, к  одним закон 
строг и непримирим, к д р у 
гим настроен весьма благоду
шно. Но айна а этом не зако 
на, а тех, кто таким обра
зом  пользуется им. Хоте
ла я поговорить обо  всем 
этом с первым заместите
лем председателя исполкома 
Гагрского  горсовета Р. Язычба, 
которы й в основном и занимал, 
ск вопросами пасечников, под
писал решение исполкома 
N2 375 и ответы в редакцию  на 
их жалобы, где обвинил пче
ловодов в уничтожении лесных 
массивов, в том числе и самш и
та... Хотела, да не удалось. 
Р. Язычба попросту отмахнулся 
от меня ф разой: «Мало ли что 
я подписывал», а заметив не
доумение на лица, добавил: 
«Если хотите, м ож ете меня 
критиковать». Я даже не успе
ла поблагодарить его  за полу
ченное разреш ение, как он ис
чез в одном  из кабинетов: это 
блиц-интервью я вообщ е в ко 
ридоре получила. Подумалось: 
откуда такое пренебреж е
ние к корреспонденту газеты, 
может, Р. Язычба и вНрямь для 
критики  неуязвим...

Так куда  ж е лететь пчелино
м у рою  из гагрских ущелий? 
Ведь пчела без помощ и чело
века м ож ет прожить не более 
года, потом  гибнет. И все ж е 
на оптимистической ноте хо
телось бы закончить эту ста
тью и сказать, к  чем у пришли 
в результате долгого  и труд 
ного  разговора с председате
лем исполкома Гагрского  го 
р одско го  Совета народных де
путатов Давидом Догонадэе. 
Он посчитал возм ож ны м  со
брать заседание исполкома, где 
будет рассмотрен ход выпол
нения постановления №  375 с 
учетом дополнительного изу
чения данного вопроса, и воз
м ож ности принятия новых ре 
шений.

—  А сейчас время наруш и
телей закона, — услышав об 
этом, махнул рукой  Г. М уруси 
дзе. —  Пасеки, наверное/ уза
конят.

Нет, сейчас как раз другое  
время — время социальной 
справедливости, и закон поста
влен ем у на службу. Что же 
касается пасек, тут мне очень 
хотелось бы, чтобы главный 
лесничий оказался прав.

!
Светлана МАРТЫНЮ К. 

(Спец. ко р р . «Зари Востока»).

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.

Объявления
Государственный комитет 

Грузинской ССР
по профтехобразованию

Среднее профессионально- 
техническое училище N9 27 

гор. Тбилиси

ОБЪЯВЛЯЕТ

прием учащихся
иа 1987/88 учебный год 

по следующим 
специальностям:

1. Заготовщ ики верха обуви.
2 Затяжчики обуви.
3. Контролеры.
4. Прикрепляльщ ики дета

лей низа обуви.
В училище п р и н имеются 

ю нош и и девуш ки, имеющ ие 
среднее и неполное среднее 
образование.

Учащиеся получают стипен
дию в размере 70— 77 рублей, 
кром е того 50% от суммы, вы
работанной в процессе пр о и з
водственного обучения и прак
тики.

Девуш ки вместе с основ
ной специальностью получают 
вторую специальность — по
шив ж енско го  легкого  платья, 
машинопись и делопроизвод
ство.

С рок обучения в училище — 
10,5 месяца.

Лица, которы е окончат учи
лище и получат диплом с от
личием, при поступлении в 
высшее учебное заведение 
пользуются льготами, установ
ленными перечнем по специ
альности или родственном 
специальностям, наравне с 
выпускниками средних общ е
образовательных школ, на
гражденных золотой медалью.

Время обучения в училище 
засчитывается в непрерывный 
трудовой стаж.

Выпускникам училища при
сваивается квалификация и 
выдается диплом.

Они обеспечиваются рабо
той по специальности и при
своенному разряду.

Обучение производится на 
грузин ском  и русском  языках.

Для поступления а училище 
подается заявление на имя 
директора со следую щ ими 
документами:

1. Аттестат (оригинал).
2. М едици н е к а я  справка 

№ 1086/у.
3. Справка с места житель

ства.
4. Ф ото  6 шт. (3X 4).
5. Характеристика.
6. Свидетельство о  р о ж д е 

нии.
По прибытии в училище по

ступающий представляет: учет
ную  карточку члена ВЛКСМ, 
паспорт, военный билет или 
приписное свидетельство.

Трудовую  кн и ж ку  или справ
ку  о  том, что нигде не рабо
тал.

Занятия начинаются 1 сен
тября.

Прием заявлений произво
дится ежедневно с 9 до  17 ча
сов, кр о м е  воскресенья.

А дрес: гор . Тбилиси, ул. Баг- 
дана Хм ельницкого, М$ 42.

Транспорт: м етро «Исаии»,
трамвай Не 7, автобус Не 51, 
марш рутное такси Не 21, от 
площ ади Ленина автобус Не 16, 
м арш рутное такси Не 40.

Телефон: 74-34-67.
Д ирекц ия  училища.

Среднее профессионально- 
техническое училище Не 38 

на база Тбилисского 
авиационно- 

производственного 
объединения

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ

ю нош ей н девуш ек 
с образованием 10 классов

в возрасте 17— 30 лет на 
обучение по специальностям:

Токарь, токарь-револьвер
щик, ф резеровщ ик, слесарь 
механосборочных работ, сле
сарь-ремонтник, слесарь-инст
рументальщ ик, слесарь-элек
тром онтаж ник, штамповщик 
электроимпульсным методом.

С рок обучения 10 месяцев. 
Условия обучения — общ ие 
для СПТУ. Успевающ ие уча
щиеся направляются во вне- 
учебное время для подготов
ки водителей автомобиля. 
Училище имеет общ ежитие.

Приемная комиссия работа
ет ежедневно, кр о м е  воскре
сенья, с 9 д о  17 часов. Теле
фоны: 74-22-91, 74-08-24.

А дрес училища: 380055, Тби
лиси, К о м е  омольская, 22. 
П роезд  от станции метро 
«Исани», трамвай №  7, автобу
сы: М2М9 51 м 90. Остановка 
аптека №  27.

А Ф И Ш А  Д Н Я

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

ц« 21 августа

М ОСКВА

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .  
8 00 —  «9в м и н у т » .  У т р е н н я я  и н 
ф о р м а ц и о н н о  -  м у з ы к а л ь н а я  п р о 
гр а м м а . 9.35 -  « П о х о ж д е н и я  з у б 
н о го  в р а ч а » .  Х у д о ж е с т в е н н ы *  
ф и л ьм  19.55 —  М и р  я  м о л о д е ж ь . 
17 10 -  Г е р о я  А .  Г р и н а  н а  э кр а н е  
Х у д о ж е с т в е н н ы *  ф и л ьм  « Б л и с т а ю 
щ и й  м и р » . 18.45 —  О п ы т  н е те р н - 
м а р я о *  с л у ж б ы .  19.15 —  М у л ь т 
ф ильм ы . 19.48 — С е го д н я  в  м ире .
20.00 -  ♦ .  Л и с т  -  В е н ге р с к а я
р а п с о д и я  *  * .  М . ! #  -  Н а ш е  н а 
след ие . Т е л е а л ь м а н а я . 21 .15  —  » “ • 
ступ л е м и е  а н с а м б л я  п е с к и  я  т а й н а  
«С» «вы » Т у в и н с к о й  А С С Р . 22.06 — 
В р е м * . М . «а — П р о ж е к т о р  п е р е 

с т р о й к и .  22.50 —  Х у д о ж е с т в е н н ы *  
ф и л ьм  « Г а р а ж » .  00.00 —  С е го д н я  
н м и р е . 00.45 —  К л а с с и ч е с ка я  борь - 
б *  Ч е м п и о н а т  м я р к .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е . 
9.20. 19.55 — Д о к у м е н т а л ь н ы е  те 
л е ф и л ь м ы . 9.50 —  В с е р о с с и й с ки *  
п р а з д н и к  т а н ц а .  П е ре д ача  нз Ке - 
м еров а . 10.25 —  П о»эия . И . Ш к л и -  
р е в с к и й . 11.1* —  « М а ть  М а р и я » . 
Х у д о ж е с т в е н н ы *  ф яд ь м . 12.40 —
А н г л и й с к и *  я з ы к .  13.15 — М у л ь т 
ф ильм . 15.25 —  Ф и л ь м  — д е тя м . 
«В етер  н а д е ж д ь !» . 14.35 —  А я то р - 
с ь и *  к о н ц е р т  ко м п о з и т о р а  К . К у -  
ж е м ь я р о я а . 19.15 —  П р о и зв е д е н и я  
Э. Г р и га . 2 0 .3 * — О  р е ш е н и и  ж и 
л и щ н ы х  во пр о со в  в  Н о в о р о сси й ске .
21.15 — Ч е м п и о н а т  Е вроп ы  но  в о д 
ны м  в и д а м  с п о р та . 22.00 —  В р е м * . 
22 30 — Н . Л е с к о в  « О ч а р о в а н н ы й  
с т р а и и и к » .  Т е л е сн е в та я л ь . 00.40 — 
К о н ц е р т  а р т и с т о в  б е л ь ги й с ко й  «ст

р а д ы .

ТБИЛИСИ

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е . 
8.00 — «90 м и н у т » .  У тр е нн я я  и н 
ф о р м а ц и о н н о -м у з ы ка л ь н а я  п е ред а 
ча < М ). 9.30 -  М оам бе . 15.05 — 
И н ф о р м а ц и о н н ы й  в ы п у с к  (н а  р у с 
ско м  я з ы ке ) . 15.15 —  С е год ня  на  
з к р а и а х  т б и л и с с к и *  ки но те а тр о в . 
15.23 — В д н и  ш ко л ь н ы х  к а н и к у л .  
Тел е ви зи о нн ы й  к и н о э гл  д л и  ю н о 
ш ества . Х у д о ж е с т в е н н ы й  ф ильм  
« К о л ь ц а  А л ь м а я з о р а » . 17.30 — 
Д л я  ш ко л ь н и ко в  К 70-летию  Ве
л и к о го  О кт я б р я . Н а  м ер и д и а н а х  
д р у ж б ы . К и е в ски й  д е т с ки й  ге а тр  
п а н т о м и м ы . 15.15 — П р о гр а м м а
м ул ьтф и л ьм о в . 18.35 —  О б ь я »  ле
нив  18.40 — Н а р о д н о е  тв о р ч е с т 
во. 19.00 -  К и н о о б р а зы . 1Л. Г а м - 
б аш и д эе  (п о в т о р н о ) .  19.45 —  Се
го д н я  а мире ( М ) .  20.00 — М о а м 
бе 26.35 —  К  70 -л е ти ю  В е л и ко го  
О кт я б р я . Тел еф естиваль  м у з ы к а л ь 
н ы х  ф ильм ов. Ф и л ь м  - ко н ц е р т .

2 1 .Ю  —  Ф у тб о л . Ч е м п и о н а т  С С С Р : 
« Ш а х т е р »  ( Д о н е ц к )  —  « Д и и ч м о »  
(Т б и л и с и ) .  В и д е о за п и сь  м а тч а  о т  
20 а в гу с т а . 22.00 —  В р ем я . 22 4 0 -  
П р о ж е к т о р  п е р е стр о й ки  ( М ) .  22.50— 
Г р у з и н с ко е  п а р о х о д с т в о  иа го л у 
б ы х  д о р о га х . 22.53 —  С т у д и я -д и а 
л о г .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
10.15 — Х у д о ж е с т в е н н ы й  теле
ф и л ьм . 17.45 —  Х у д о ж е с тв е н н ы й  
ф и л ьм  « К о р о тки е  р у к а в а » .  19.00 — 
И з  о б м е н н о го  ф онд а Ц Т . 20.00 — 
М о а м б е . 20.35 — Х у д о ж е с тв е н н ы й  
те л еф и л ьм  « М и л ы й , до р о го й , л ю 
б и м ы й , е д и н ств е н н ы й » . 21.40 — 
Д о к у м е н т а л ь н ы й  те л еф и л ьм  « Д о р о 
га  а д о м у » .

РАДИО

не 21 августа

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е . 
5.08. 11.00. 17.00. 19.30. 22.30.

23.55 — П осл е д ние  известия . 6.38— 
Н а певы  зе м л и  р о д но й . 8.50 — 
С ельское  у тр о . 7.30 —  С туд е н че 
с к а я  ор б и та . 8.00 —  О б зо р  га зе ты  
« П р а вд а »  ( М ) .  8.15. 12.15 —  «В 
час п и к » .  9.25 и 9.37 —  О б зо р  
р е с п у б л и ка н с ки х  га з е т . 11.30 — О б 
зо р  га зе ты  « П р а в д а »  иа  гр у з и н -  
с ко м  я зы ке . 11.40 —  А . Ксресе - 
ли дзе . М  Х а те л и ш в и л и . П есни.
13.01 — В р е м я , со б ы ти я , л ю д и  (М ) .  
13.40 — Р. Щ е д р и н  «В еселы е час 
т у ш к и » . 13.50 — Д е тя м . Р адио
о ч е р к  « Т р уд ово е  л е то » . 14.10 — 
« П и са те л ь  за  р а б о ч и м  сто л ом » . 
И . Гераси м ов ( М ) .  16.00 — Театр 

у  м икро ф она , « Х а и у м а » . С п е кт а кл ь  
Г о с у д а р с т в е н н о г о  а ка д е м и ч е с к о 
го  театра  им . Р уставе л и . 17.15 — 
Л. К е р уб и н и . У ве р тю р а  к опере 
« А и а кр е о и » . 17.30 — Д е т я м . П у 
теш ествие  я м ир  зн а н и й . 18.00 — 
М ел од и и . р и тм ы , настро е  н и е .  
18.3* — Р е с п у б л и ка н с ки е  известия

иа р у сско м  я зы ке . 18.45 — Г р у зи н 
ски е  народ ны е  песни . 19.00 — П о 
эты  у  м и кр о ф о н а . Т. Ч а и ту р и я .
19.15 — А . Р уб е нш те й н . Д в е  пье
сы . 19.40 — П о е т Е. Г ур а ш в и л и . 
2С.30 — Н а у ка  и те х н и ч е с ки й  п р о 
гресс. Р а д и о ж у р н а л . 21.00 — Ве
чер ня я  с к а з к а . 21.15 —  М е ж д у н а 
род ное  п о л о ж е н и е : во про сы  и  о т 
веты  ( М ) .  23.30 — К о н ц е р т  Н. Бре- 
гв ад эе  и В. К и ка б и д з е . 24.00 —  
Бой часов. Г и м н  Г р у зи н с ко й  С С Р .

ПОГОДА

иа 22 м 23 августа

В З А П А Д Н О Й  Г Р У З И И  о ж и д а 
ется  перем енная о б л а чн о сть , без 
о са д ко в , ветер п ерем енны й , 3 —8

м строи  в с е ку н д у . Т е м п е р а тур а  н 
н ш и н и :  ночью  4 .1 3  4 .18  гр а 
д усо в . д н е м  4 .2 5  4_30 гр а д усо в . 
В г о р н ы х  р а й о н а х : но чь ю  4.8 
4 .1 3  гр а д усо в , д нем  4 .1 8  4-23 
гр а д у с а . В в ы с о к о г о р н ы х  

.р а й о н а х : ночью  4 .2  4_7  гр а д усо в , 
днем  4 .12  4 -17  гр а д усо в .

В  В О С Т О Ч Н О Й  Г Р У З И И  -  пе
рем енная  о б л а чн о сть , а го р н ы х  
р а й о н а х  м естам и  кр а тко в р е м е н ны е  
д о ж д и  и  гр о з ы , ветер перем ен 
ны й , 3 —8 м етров в с е к у н д у . Т ем 
п е р а ту р а  на р а в н и н а х :  но
чь ю  4 _ 12 4 .1 7  гр а д усо в , днем
4-25  4 .3 0  гр а д у с о в . В г о р н ы х  
р а й о н а х : н о чь ю  4 .7  4_12  гр а д у 
сов , д нем  4 .17  4.22  гр а д у с а . В
в ы с о к о г о р н ы х  р а й о н а х : но
чь ю  4 . 1  4.6  гр а д у с о в , д н е м  4 -15  
4.20  гр а д у с о в .

В Т Б И Л И С И  21 а в гу с т а  —  пег 
м е нная  о б л а чн о сть , без осадк< 
ве т^р  сл а б ы й . Т е м п е р а тур а  вози 
х а  4.28  4 .3 0  гр а д усо в .
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